**ПРОЕКТ**

**ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ**

**МР «ЧЕРНЫШЕВСКИЙ РАЙОН»**

**ПЛАН**

**СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ**

**ГОРОДСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ «ЖИРЕКЕНСКОЕ»**

**НА 2021-2025 ГОДЫ**

**пгт.Жирекен**

**2020 год**

**Оглавление**

Оглавление 2

**Паспорт** Плана социально-экономического развития городского 3 поселения «Жирекенское» на 2021-2025 годы.

**Раздел 1.Стартовые условия и оценка исходного состояния 7 социально-экономического развития городского поселения**

**«Жирекенское».**

1.1. Исторически сложившиеся закономерности развития поселения 7

1.2. Демографическая ситуация 9

1.3 Развитие социальной сферы 11

1.3.1 Здравоохранение 11

1.3.2 Образование 12

1.3.3 Культура и спорт 15

1.3.4 Молодежная политика 17

1.3.5 Социальная поддержка 18

1.4 Оценка финансового состояния 18

1.5 Развитие промышленных предприятий 25

1.5.1 Общая о градообразующих предприятиях моногорода 25

1.5.2 Информация о состоянии и перспективах малого и среднего 26 предпринимательства в моногороде (включая индивидуальных предпринимателей)

1.6 Развитие ЖКХ 29

1.6.1 Анализ текущего состояния систем теплоснабжения 30

1.6.2 Техническое состояние водопроводных сетей 31

1.6.3 Анализ текущего состояния системы водоотведения 31

1.7 Развитие транспортной системы 32

1.8 Развитие систем связи и телевещания 32

**Раздел 2. Основные проблемы социально-экономического** 33  **развития городского поселения «Жирекенское».**

**Раздел 3. Приоритеты, цели и задачи социально-экономического** 33 **развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года.**

**Раздел 4. Показатели достижения целей социально-экономичес-** 37 **кого развития городского поселения «Жирекенское», ожидаемые результаты реализации Плана.**

**Раздел 5. Финансовое обеспечение реализации задач социально-** 38 **экономического развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года.**

**Раздел 6. Основные механизмы и инструменты реализации** 39 **Плана социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года.**

**Раздел 7. Основные индикаторы социально-экономического** 40  **развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года.**

**Раздел 8. Мониторинг хода реализации Плана социально-** 42 **экономического развития городского поселения «Жирекенское»**

**до 2025 года.**

**9. Приложения:**

№1. Паспорт городского поселения «Жирекенское». 44

№2. SWOT-анализ 55

№3 Перечень муниципальных программ городского поселения 56 «Жирекенское».

№4 План мероприятий по реализации среднесрочного Плана 58 социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» на 2021-2025 годы.

**Паспорт Плана социально-экономического развития**

**городского поселения «Жирекенское»**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование плана | План социально-экономичесого развития городского поселения «Жирекенское»на период 2021-2025 годы |
| Ответственный исполнитель Плана СЭР | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| Дата утверждения Плана СЭР | Решение Совета городского поселения «Жирекенское» от 30.12.2020г. № |
| Разработчик Плана СЭР | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| Цели и задачи Плана СЭР | **Цели:**  **Главной целью** развития городского поселения «Жирекенское» является **стабильное повышение качества жизни населения,** за счет наращивания экономического потенциала **территории.**  - Формирование благоприятной социальной среды, обеспечивающей повышение качества жизни населения, расширение и увеличение услуг в сфере культуры и спорта.  -Развитие экономического потенциала территории.  -Развитие инфраструктурной составляющей экономики.Создание условий для приведения коммунальной инфраструктуры в соответствие со стандартами качества.  - Повышение качества и комфорта городской среды,формирование благоприятных экологических условий жизни и деятельности человека.  - Повышение эффективности деятельности органов местного самоуправления**.**  **Задачи:**  - Содействовать созданию эффективно функцио-нирующегорынка труда, отвечающего запросам развивающейся экономики и обеспечивающего реа-лизацию трудового потенциала и предпринима-тельских способностей населения поселка;  - Обеспечить повышение доступности и качества образования, проведение эффективной молодежной политики;  - Обеспечить устойчивое развитие культурно-досуговой сферы, физической культуры и спорта -обеспечение населения современным вместитель-ным культурным центром и помещениями для регулярных тренировок спортсменов и проведения спортивных соревнований;обеспечить повышение комфортности среды проживания, содействовать улучшению жилищных условий, повышению доступности жилья;  - Обеспечить благоприятные условия для развития промышленного производства;  - Обеспечить благоприятную среду для развития предпринимательства и повышение инвестиционной привлекательности территории поселения;  - Осуществить реконструкцию и модернизацию объектов жилищно-коммунального комплекса. Обеспечить надёжность и эффективность функ-ционирования объектов и систем коммунальной инфраструктуры, высокое качество поставляемых коммунальных ресурсов в достаточном объеме;  - Обеспечить устойчивое развитие повышение безопасности транспортно-логистической инфра-структуры;  - Создать условия для наиболее полного обеспечения потребностей населения, социальной сферы и экономики поселения в информационно-коммуникационных услугах;  - Повысить уровень вовлеченности заинтересо-ванных граждан, организаций в реализацию меро-приятий по благоустройству территорий общего пользования муниципального образования; обес-печить формирование единого облика муници-пального образования; провести ремонт и обес-печить комплексное благоустройство дворовых территорий МКД; организовать новые и восста-новить существующие места отдыха на внутридворовых территориях МКД; устройство малых архитектурных форм на дворовых территориях МКД; озеленить дворовые территории МКД; привлечь население к участию в бла-гоустройстве дворовых территорий МКД; провести ремонт и комплексное обустройство мест мас-сового отдыха; повысить уровень благоустройства муниципальных территорий общего пользования**;**  - Обеспечить снижение негативного воздействия на окружающую среду при осуществлении произ-водственной деятельности, предоставлении комму-нальных услуг, обращении с отходами произ-водства и потребления, биологическими отходами;  -Содействовать экологическому воспитанию граждан;  - Обеспечить развитие форм непосредственного участия граждан в решении вопросов местного значения;  - Обеспечить укрепление экономической основы местного самоуправления;  - Содействовать развитию межмуниципального сотрудничества;  - Совершенствование системы муниципального управления в городском поселении. |
| Горизонт планирования (сроки реализации Плана) | **2021-2025 годы**  План реализуется в три этапа:  I этап 2021-2022 годы «создание условий для роста»;  II этап 2023-2024 годы «укрепление позиций и активный рост»;  III этап 2025 год «стабильное развитие». |
| Перечень основных мероприятий | - Строительство канализационно-очистных сооружений;  - Реконструкция системы центральных водозаборных сооружений;  - Строительство модульной котельной;  - Ремонт дворовых проездов МКД №29,30,31,17,27,41,42  - Благоустройство общественной территории: Устройство автономного фонтана в пгт.Жирекен; Устройство площадки для скейтборда;  - Установка ограждения кладбища «Хоктонга» и «Новое»;  - Проведение работ по асфальтированию поверхности автодороги от съезда с федеральной трассы до въезда на кольцевую дорогу п.Жирекен;  - Хоккейная коробка - Устройство бесшовного резинового покрытия;  - Реконструкция объекта незавершенного строительства, для размещения в этом здании культурно-спортивного комплекса. |
| Объемы и источники финансирования Плана СЭР | Объем финансирования составляет всего: **587148,68 тыс. руб**., в том числе за счет:  - средств местного бюджета –**13481,26 тыс. руб.;**  - средств федерального бюджета –**573667,42 тыс. руб.**  Финансирование программы составит:  2021г. – 166995,8 тыс.руб.  2022г. – 165479,56 тыс.руб.  2023г. – 185372,66 тыс.руб.  2024г. – 25650,33 тыс.руб.  2025г. – 43650,33 тыс.руб. |
| Ожидаемые  результаты реализации  Плана СЭР | В результате реализации Плана к 2025 году значительно повысится конкурентоспособность территории городского поселения «Жирекенское» за счет интенсивного развития малого и среднего предпринимательства, заинтересованности со стороны инвесторов. Повысится общественный статус предпринимательской деятельности и социальной ответственности субъектов малого предпринима-тельства;  Увеличится доля качественных товаров и услуг местного производства на региональном рынке, что будет способствовать стабильному поступлению налоговых платежей в бюджеты всех уровней.  Благоприятная экологическая обстановка, комфортное проживание, отсутствие социальной напряженности, рост активности хозяйственной деятельности в приоритетных секторах экономики, высокий уровень дохода населения, развитая сфера услуг – будущие факторы, характеризующие территорию городского поселения «Жирекенское» как одно из предпочтительных мест в Забайкальском крае для жизни, работы и отдыха.  *Реализация поставленных целей и задач позволит обеспечить достижение в 2025 году следующих значений основных целевых индикаторов:*  - среднегодовая численность постоянного населения не менее 4,4 тыс. человек;  - количество созданных рабочих мест за период реализации Плана – не менее 404 единиц;  - объём инвестиций в развитие экономики и со-циальной сферы – не менее 150 млн. рублей за период реализации Плана;  - доля занятых в малом и среднем бизнесе – не менее 15,6 % общего числа занятых в экономике;  - удовлетворенность населения деятельностью органов местного самоуправления городского поселения «Жирекенское» – не менее 52 %;  - объём налоговых и неналоговых доходов консолидированного бюджета городского поселения «Жирекенское» – не менее 70 млн. рублей,  - число проведённых мероприятий в рамках межмуниципального сотрудничества – не менее 3,  - степень удовлетворённости получателей муниципальных услуг качествоми доступностью их предоставления – 100%. |

***Раздел 1. Стартовые условия и оценка исходного состояния социально-экономического развития муниципального образования***

**1.1 Исторически сложившиеся закономерности развития поселения**

Граница городского поселения «Жирекенское» начинается на севере и соединяется с границей смежного городского поселения «Аксеново-Зиловское» и граничит со Сретенским районом. Общая площадь земли составляет 6477 га, в том числе: в населенных пунктах - 818 га, за пределами населенного пункта -5659 га. Административный центр городского поселения «Жирекенское» - поселок городского типа Жирекен. Расстояние от него до районного центра (пгт. Чернышевск) – 50 км, до краевого центра (г. Чита) – 365 км. (по федеральной трассе).

пгт.Жирекен имеет транспортную доступность к другим регионам Забайкальского края и Российской Федерации в целом, т.к. по его территории проходит автомобильная дорога федерального значения «Амур» и Транссибирская железнодорожная магистраль.

Городское поселение «Жирекенское», с административным центром в пгт.Жирекен, входит в состав Чернышевского района Забайкальского края и расположено к востоку и к северо-востоку от областного центра, расстояние от г.Читы до п.Жирекен 392 км (по железной дороге), в 40 км северо-восточнее Чернышевска, в 6 км от Транссибирской магистрали.Муниципальное образование включено в категорию «Монопрофильные муниципальные образования Российской Федерации (моногорода) с наиболее сложным социально-экономическим положением».

Поселок Жирекен образован в 1971 году, когда был подписан приказ о строительстве горно-обогатительного комбината. Администрация городского поселения «Жирекенское» была создана в 1972 году и за это время не раз модернизировалась.

Жирекенское молибденовое рудопроявление расположено в северо-восточной части поселка, в 8 км от Транссибирской магистрали. О Жирекене впервые заговорили в 1945 году, когда геолог Ю. Куликов проводил геологосъёмочные работы в Чернышевском районе и обнаружил в этом месте рудопроявление.

В 1957 году было принято решение о проведении здесь более детальных оценочных работ. В 1986 году издан приказ Министерства металлургии «О создании Жирекенского ГОКа». В 1988 году введён в эксплуатацию пусковой комплекс в составе обогатительной фабрики, в октябре этого же года заработала обогатительная фабрика. В 1989 году введена в эксплуатацию вторая секция обогатительной фабрики. 1993 году, в связи с приватизацией комбинат был акционирован. В январе 2000 года комбинат поменял хозяев. 17 августа 2005 года открылся Жирекенский ферромолибденовый завод (ООО «ЖФМЗ»).

**Административно-территориальное деление**

**городского поселения «Жирекенское»**

*Таблица 1*

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Населенный пункт** | **Численность населения по состоянию на**  **31.12.2017г. (чел.)** | **Численность населения по состоянию на**  **31.12.2018 (чел.)** | **Численность населения по состоянию на**  **31.12.2019 (чел.)** | **Расстояние до административного центра (км)** |
|  | ***Население в целом:*** | ***4375*** | **4339** | **4256** |  |
| 1. | пгт.Жирекен | 4349 | 4315 | 4247 |  |
| 2. | ст.Ковекта | 5 | 5 | 5 | 12 |
| 3. | с.Озерная | 21 | 19 | 4 | 28 |

**1.2. Демографическая ситуация**

Демографическая ситуация является одним из определяющих факторов социально-экономического развития поселка Жирекен. Поселок относится к монопрофильным населенным пунктам. До октября 2013 года, 28% населения поселка было занято на градообразующих предприятиях добывающей и обрабатывающей промышленности.

**Социально-демографический состав населения, человек**

*Таблица 2*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Отчет** | | |
| **2017** | **2018** | **2019** |
| Численность населения на конец года, всего | 4375 | 4339 | 4256 |
| в том числе: |  |  |  |
| моложе трудоспособного возраста | 1053 | 1054 | 1071 |
| трудоспособного возраста | 2483 | 2389 | 2345 |
| старше трудоспособного возраста | 839 | 896 | 868 |

Демографическая ситуация в поселке характеризуется как нестабильная. Наблюдается миграционная убыль населения. К основным демографическим проблемам можно отнести демографическое старение населения, увеличение миграционного оттока населения, в основном в трудоспособном возрасте. Данные тенденции прогнозируются и в среднесрочной перспективе, что может иметь негативные социально-экономические последствия для современного и будущего развития городского поселения «Жирекенское».

Численность населения поселка на 01.01.2020 года составила - 4256 человек (из них мужчин – 1980 человек(46,5%), женщин – 2276 человек (53,5%). За 2019 год население поселения уменьшилось **на 83 чел. (на 1,9%),** по отношению к предыдущему периоду.

По социально-демографическим группам население распределено следующим образом:

* + моложе трудоспособного возраста - 1071 человека (25%);
  + трудоспособного возраста – 2345 человека(54,7%);
  + старше трудоспособного возраста - 868 человек (20,3%).

Анализ возрастного состава населения поселка показывает, что Жирекен «молодой» поселок, доля населения в возрасте 61 год и старше во всем поселении составляет 20,3%.

**Показатели воспроизводства населения**

*Таблица 3*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **Отчет** | | |
| **2017** | **2018** | **2019** |
| Родившихся, человек | 44 | 33 | 30 |
| Умерших, человек | 43 | 39 | 54 |
| Естественный прирост (+), убыль (-), человек | +1 | -6 | -24 |
| Общий коэффициент рождаемости, на 1000 человек населения | 10,06 | 7,6 | 7,12 |
| Общий коэффициент смертности, на 1000 человек населения | 9,8 | 9,0 | 12,81 |
| Коэффициент естественного прироста населения, на 1000 человек населения | -0,02 | -4,1 | -5,69 |
| Миграционный прирост (+), убыль (-), человек | -62 | -27 | -59 |
| Коэффициент миграционного прироста (убыли) населения, на 1000 человек населения | -14,2 | -6,2 | -13,9 |

Демографическая ситуация в поселении характеризуется как нестабильная. В течение 2018-2019 годов коэффициент смертности превышает коэффициент рождаемости. Связано это с большим миграционным оттоком молодого населения поселка.

**Миграционная ситуация**

*Таблица 4*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Отчет | | |
| 2017г. | 2018г. | 2019г. |
| Прибывшие, человек | 95 | 73 | 71 |
| Выбывшие, человек | 157 | 100 | 130 |

С 2013 года в связи с остановкой производства на градообразующих предприятиях наблюдается миграционный отток населения из поселка Жирекен, в связи с этим миграционное сальдо сложилось отрицательным и отражает основные тенденции экономики поселка. **За период 2017-2019 годы миграция составила: -149 человек.** Произошли изменения и в структуре населения, за счет миграции населения в трудоспособном возрасте. Зачастую с территории выезжают квалифицированные кадры, специалисты различных сфер деятельности. В то же время приезжают на постоянное жительство пенсионеры, многодетные семьи из близлежащих деревень и городских поселений. Это связано с низкой стоимостью квартир, которые многодетные семьи приобретают за материнский капитал. Немаловажную роль, играет и коммунальная инфраструктура (благоустройство), социальная инфраструктура (больница, средняя школа, места в детском саду, филиал школы искусств, бесплатные спортивные секции).

Одним из ключевых условий устойчивого экономического развития поселения и повышения конкурентноспособности является обеспеченность его рабочей силой. Основными характеристиками степени использования трудовых ресурсов служат показатели экономической активности, занятости и безработицы населения.

По состоянию на 01.01.2020г. численность зарегистрированных безработных граждан (пгт.Жирекен), состоящих на регистрационном учете в органах службы занятости, составила 16 человек, уровень регистрируемой безработицы 0,64%. Прогнозируется, что количество зарегистрированных безработных, в связи с распространением новой коронавирусной инфекцией COVID-19, составит более 100 человек. Количество безработных будет увеличиваться, возможно, за счет высвобождения рабочих мест.

На градообразующих предприятиях списочная численность работников составляет 65 человек, это всего 1,5% от общей численности населения. Если сравнивать со временем работы градообразующего предприятия, численность составляла 29,4%. На 01.01.2020г. среднемесячная заработная плата на градообразующих предприятиях составляет – 26756 рублей.

В 2017 году создано 62 рабочих места за счет малого и среднего предпринимательства, в 2018 год 67 рабочих мест, в 2019г. – 21 рабочее место. Сохранится работа вахтовым методом за пределами Чернышевского района и Забайкальского края.

Среднемесячная заработная плата в городском поселении «Жирекенское» на 01.01.2020г. составила – 22427,0 рублей.

**1.3. Развитие социальной сферы**

**1.3.1.Здравоохранение**

На территории городского поселения «Жирекенское» расположена Жирекенская участковая больница Чернышевской ЦРБ. Жителям поселения оказываются следующие виды медицинской помощи:

Амбулаторно-поликлиническая – поликлиникой пгт.Жирекен.

Стационарная – стационарное отделение больницы располагает 10 койками терапевтического профиля и 9 педиатрического профиля.

Скорую медицинскую помощь оказывает станция скорой медицинской помощи.

Обеспеченность населения поселка Жирекен в 2019 году составила:

койками – 19 на 10 000 человек;

врачами – 9,2 на 10 000 человек;

средним медицинским персоналом 66,8 на 10 000 человек;

Всего работающих в Жирекенской участковой больнице – 52 человека,

в том числе: врачей – 4 человека, средний медицинский персонал – 28 человек.

Средняя заработная плата работников Жирекенской участковой больницы в 2019 году составила – 22427 рублей.

Остро стоит кадровая проблема, так как отсутствуют врачи узкой специализации. Основной проблемой системы здравоохранения является низкий уровень доступности медицинской помощи, сформировавшийся в связи с недостаточным уровнем кадрово-инфраструктурного развития и отсутствием ряда медицинских услуг, предоставляемых населению. Требуют решения проблемы укрепления материально-технической базы (приобретение медицинского оборудования), и создания благоприятных условий для привлечения высококвалифицированных медицинских работников.

**1.3.2.Образование**

Система образования поселка Жирекен представлена 2 учреждениями: Муниципальное образовательное учреждение средняя общеобразовательная школа п.Жирекен (МОУ СОШ п.Жирекен - 580 учеников) и Муниципальное дошкольное образовательное учреждение детский сад «Полянка» (МДОУ детский сад «Полянка» - 216 детей).

В городском поселении «Жирекенское» наблюдается тенденция снижения общего количества учащихся в общеобразовательной школе, в связи с миграционным оттоком населения, что повлияло на уровень рождаемости. В 2019году родилось 30 детей. Если сравнивать со временем работы градообразующих предприятий, число родившихся детей в год составляло не менее 80 человек.

Численность учащихся имеет нестабильную динамику в течение анализируемого периода, с 2016 года отмечается уменьшение количества учащихся и составило в 2017 году 606чел., в 2018 году - 576 человек, в 2019 году - 580 человек. Ожидается, что уменьшение числа учащихся на территории поселения продолжится, в связи с миграционными процессами.

**Показатели деятельности МОУ СОШ п.Жирекен**

**в 2019-2020 учебном году**

Таблица №5

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | Показатели | Единица измерения |
| **1** | **Образовательная деятельность** |  |
| 1.2 | Общая численность учащихся | 580 |
| 1.3 | Численность учащихся по образовательной программе начального общего образования | 235 |
| 1.4 | Численность учащихся по образовательной программеосновного общего образования | 309 |
| 1.5 | Численность учащихся по образовательной программе среднего общего образования | 36 |
| 1.6 | Численность/удельный вес численности учащихся, успевающих на «4» и «5», в общей численности учащихся | 184/31,7  чел./% |
| 1.7 | Всего работающих в МОУ СОШ п.Жирекен | 70 |
| 1.8 | Общая численность педагогических работников | 45 |
| 1.9 | Численность/удельный вес численности педагогических работников, которым по результатам аттестации присвоена квалификационная категория в общей численности педагогических работников, в том числе: | 45/100  чел./% |
| 1.9.1 | Высшая | 5/11,11  чел./% |
| 1.9.2 | Первая | 7/15,55  чел./% |
| 1.9.3 | Соответствие занимаемой должности «Учитель» | 29/64,44  чел./% |
| **2** | **Инфраструктура** |  |
| 2.1 | Количество компьютеров в расчете на 1 учащегося | 1 единица |
| 2.2 | Численность/удельный вес численности учащихся, которым обеспечена возможность пользоваться широкополостным Интернетом (20 Мб/с), в общей численности учащихся | 580/100  чел./% |
| 2.3 | Общая площадь помещений, в которых осуществляется образовательная деятельность, в расчете на одного учащегося | 12,8 м2 |

Среднемесячная заработная плата в 2019 году в МОУ СОШ п.Жирекен составила 23000 рублей.

Современное состояние сферы образования городского поселения «Жирекенское» выделяет следующие проблемные аспекты своего развития:

- дефицит квалифицированных педагогических кадров;

- необходимость пополнения и обновления материально-технической базы школы, в том числе направленного на обеспечение их безопасности.

За последние 3 года материально-техническая база школы обновилась: произведен капитальный ремонт туалетных комнат, капитальный ремонт МОУ СОШ п.Жирекен, выразившийся в замене окон, монтаж узла учёта тепловой энергии, установлено видеонаблюдение.

**Приоритетные направления развития МОУ СОШ п.Жирекен**

**на 2021-2025 годы:**

- Повышение качества образования. Совершенствование системы подготовки выпускников школы к государственной итоговой аттестации;

- Повышение профессионального развития педагогов через активное участите в сети педагогических сообществ, участие в профессиональных конкурсах, прохождение квалификационных аттестации;

- Обновление воспитательного процесса с учетом основных направлений стратегии развития воспитания в РФ;

- Сохранение контингента обучающихся.

- Дальнейшее развитие системы школьного самоуправления с включением учащихся в самостоятельные проекты.

- Реализация программ патриотической направленности.

- Развитие системы социализации посредством введения социальных проектов школы, особенно для детей, находящихся в трудной жизненной ситуации.

- Укрепление материально-технической базы школы.

МДОУ детский сад «Полянка» расположен в центре пгт.Жирекен. Здание детского сада построено в 1985г. Проектная наполняемость на 330 мест. Общая площадь здания 2545 м2, общая площадь земельного участка – 13884 м2.

Численность детей посещающих детский сад: 2017год – 199 детей, 2018 год – 197 детей, 2019 год – 216 детей.

Численность всех сотрудников садика – 50 человек

из них воспитателей – 16 человек

Среднемесячная заработная плата сотрудников садика – 21800 рублей

В детском садике: сделан частичный косметический ремонт в группах, частично заменена сантехника и проведен ремонт санитарных помещений в трех групповых блоках, частично заменено и  покрашено игровое оборудование на  участках  детского сада, на пищеблокприобретен холодильник.

**Приоритетные направления развития МДОУ д/с «Полянка»**

**на 2021-2025 годы:**

-создать в детском садике «Полянка» все условия для разностороннего развития воспитанников, сохранения и укрепления детского здоровья;

- увеличить численность детей посещающих детский садик;

- реализация программ патриотической направленности;

- укрепление материально-технической базы детского садика (произвести ремонт системы вентиляции, системы водоснабжения, системы канализации; установить пластиковые окна во всем здании, оснастить пищеблок современным оборудованием).

Дополнительное образование жирекенские дети получают в Жирекенском филиале МОУ «Детская школа искусств п.Чернышевск». Школа расположена в помещении площадью 431 м2. За последние годы, в связи с оттоком населения, в 1,5 раза уменьшилось и число учащихся школы. В школе искусств обучается 63 ребенка (в возрасте от 7 до 16 лет): на художественном отделении - 52 человека, на музыкальном отделении -11 человек. Здесь работает 4 преподавателя, в том числе на художественном отделении - 3 человека, на музыкальном отделении - 1 человек. Среднемесячная заработная плата составляет 22000 рублей.

Помещение школы искусств нуждается в капитальном ремонте. Оборудование, музыкальные инструменты пришли в негодность, требуется приобретение новых музыкальных инструментов. В планах на перспективу – улучшение материально-технической базы.

**1.3.3 Культура и спорт**

На территории поселка Жирекен действуют МУК «Центр досуга», поселковая библиотека и Детская школа искусств (филиал школы искусств п.Чернышевск).

МУК «Центр досуга» располагается в арендованном помещении, расположенном по адресу дом №27а (общей площадью 459,2 кВ.м.), принадлежащее ОАО «Жирекенский ГОК». Зрительный зал небольшой, вместимостью на 100 зрителей при численности на селения 4256 человек.

Основными направлениями деятельности Центра досуга является:

- организация досуга населения;

- патриотическое воспитание молодежи, подрастающего поколения детей и подростков;

- нравственное и эстетическое воспитание детей.

Коллективом разработана и действует целевая муниципальная программа «Сохранение и развитие культуры городского поселения «Жирекенское» на 2018-2020 года»,за время действия программы достигнуты положительные результаты.

Все работники Центра досуга имеют специальное образование, а также регулярно повышают свой образовательный уровень. Среднемесячная заработная плата работников культуры составляет – 27610 рублей.

**Основные показатели деятельности МУК «Центр досуга»**

**за 2017-2019 годы**

Таблица №6

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2017** | **2018** | **2019** |
| Всего мероприятий | 125 | 153 | 156 |
| Всего посетителей, чел. | 11351 | 13228 | 14313 |
| Всего клубных формирований | 12 | 11 | 11 |
| Число участников кружков | 277 | 99 | 117 |

Оснащение учреждений культуры современным оборудованием, компьютерной техникой, музыкальными инструментами, средствами охранной и пожарной безопасности, современными и энергоэффективными приборами освещения зданий, подключение к сети «Интернет» не достаточно, развитие информационно-коммуникационной инфраструктуры и виртуального культурного пространства осуществляется низкими темпами.

Поселковая библиотека находится в приспособленном помещении, имеется читальный зал, книгохранилище, зал для детской литературы.

Значение планового показателя по обеспеченности общедоступными библиотеками и культурно-досуговыми учреждениями на 1000 человек населения выполнено на 92,8 %.

**Основные показатели деятельности библиотеки**

**за 2017-2019 годы**

*Таблица №7*

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Показатели** | **2017** | **2018** | **2019** |
| Всего читателей, | 350 | 324 | 446 |
| в т.ч. детей | 250 | 223 | 287 |
| Число посещений, человек | 3222 | 3208 | 3332 |
| Выдано экземпляров, единиц | 4025 | 3964 | 5560 |
| Библиотечный фонд, экземпляров | 7741 | 7762 | 7867 |

Все основные библиотечные показатели имеют тенденцию к уменьшению. Читать книги стали меньше - в жизнь жителей поселка активно вошел Интернет, который очень быстро и с минимальными затратами может дать ответ на любой вопрос. Сокращение численности учащихся общеобразовательной школы, также не способствует увеличению числа читателей. Основная категория читателей - это ученики начальной школы и возрастная категория 55+. Кроме того, библиотечный фонд не пополняется новинками литературы. Пополнение книжного фонда происходит за счет дарения своих книг жителями поселка.

Для решения главной задачи библиотеки – возвращение читателей в библиотеку, необходимо внедрение в библиотечную деятельность информационных технологий и инновационных методов работы с читателями. Слабая техническая оснащенность, недостаточное пополнение книжного

фонда, сдерживает эти процессы, а также отсутствие средств иллюстрации художественных произведений, технических и научных материалов на большом экране. Нет интернета, что лишает граждан использовать возможности краевых и районной библиотек.

В сентябре 2017 года, по инициативе Администрации городского поселения «Жирекенское» на базе Жирекенской библиотеки создан Центр городских инициатив, общественная площадка для регулярных встреч активных и небезразличных к судьбе городского поселения граждан, ставящих своей целью инициирование и помощь в реализации различных проектов в сфере культуры, спорта и благоустройства, предлагающих пути решения самых насущных проблем городского поселения «Жирекенское».

В пгт.Жирекен существует острая необходимость для тренировок спортсменов в зимнее время. Центр досуга располагается в арендованном помещении, зрительный зал вместимостью на 100 зрителей при численности на селения 4256 человек. На территории пгт.Жирекен есть объект незавершенного строительства, по своей архитектуре и площади отвечающий всем требованиям для размещения Культурно-спортивного комплекса.

Осуществив реконструкцию этого объекта, можно достигнуть решения сразу двух задач: обеспечение населения современным вместительным культурным центром и помещениями для регулярных тренировок спортсменов и проведения спортивных соревнований**.**

На территории поселка Жирекен работает филиал Детской юношеской спортивной школы п.Чернышевск (ДЮСШ). В администрации городского поселения «Жирекенское» разработана и действует целевая муниципальная программа «Развитие физической культуры и спорта в городском поселении «Жирекенское» на 2018-2020 годы»,за время действия программы достигнуты положительные результаты в развитии хоккея с шайбой. Юношеская команда пгт.Жирекен неоднократно занимала призовые места на районных и краевых турнирах. Жирекенские хоккеисты в составе краевой команды принимают участие в региональных и всероссийских турнирах.

При финансовой поддержке благотворительного фонда Елены и Геннадия Тимченко (г.Москва) проведены ремонтные работы в помещении раздевалки для хоккеистов, расположенной в доме №17.

Всего в поселке футболом и хоккеем занимаются 5 команд 5 возрастных групп: 1 взрослая и 4 детских. В целом футболом и хоккеем с шайбой занимаются 75 человек. В секции волейбола занимаются 35 человек: 1 взрослая команда и 1 команда школьников.

Для сферы «физической культуры и спорта» в настоящее время актуальны следующие проблемы:

- недостаточная материально-техническая база спортивного учреждения;

- отсутствие спортивного комплекса в пгт.Жирекен (Уровень фактической обеспеченности спортивными залами в поселке, по нормативной потребности, составляет 0,73%);

- недостаточное бюджетное финансирование.

За последние 3 года в **спортивной сфере** поселка произошли изменения, в части уменьшения числа лиц, занимающихся физической культурой и спортом, в 2019 году уменьшение составило 91,2 % по сравнению с уровнем 2013 года. Причина миграционный отток населения и вахтовый метод работы части населения.

Для дальнейшего развития спорта на территории поселка Жирекен необходимо решение проблемы укрепления материально-технической базы учреждения физической культуры и спорта (реконструкция футбольного поля, хоккейной площадки, строительство спортивного зала, приобретение новых спортивных тренажеров).

* + 1. **Молодежная политика**

В целях **создания условий для молодежи** на территории поселка осуществляет деятельность ДСЮШ с количеством учащихся 80 чел. Сформированы клубные формирования Центре досуга. В сфере патриотического воспитания и допризывной подготовки молодежи в средней школе работает историко-краеведческий кружок и спортивные секции. Ежегодно в пгт.Жирекен, в апреле, проводится спартакиада допризывной молодежи.

По направлению молодежной политики необходимо обратить внимание на: отсутствие поддержки молодежного предпринимательства, работающей молодежи и формированию профессиональной траектории молодежи; на невысоком уровне работа по привлечению молодежи к научно-техническому творчеству и инновационной деятельности; на недостаточном уровне поддержка одаренной и творческой молодежи.

* + 1. **Социальная поддержка**

Численность населения поселения, нуждающегося в социальной поддержке в 2019 году составила 898 человек (2013 год - 611 человек). Основную долю получателей средств составляют инвалиды, ветераны труда, педагогические работники, малоимущие, семьи с детьми до 1,5 и 3-х лет. Анализ данных о количественном составе населения, позволяет сделать вывод об увеличении числа многодетных семей в поселке и количества детей в них. Негативный фактор - увеличение числа неполных семей и количества детей в них. Количество детей – инвалидов имеет небольшую тенденцию роста (на 01.01.2020г. – 16 детей).

На социальном обслуживании на дому находится 24жителя пожилого возраста.

Количество малообеспеченных семей – 64 (из них неблагополучных семей – 18).

Основные проблемысоциальной поддержки населения: рост числа семей с социально-демографическими проблемами (неполные, одинокие); низкий уровень жизни семей с детьми, граждан пожилого возраста, инвалидов; увеличение доли граждан пожилого возраста и инвалидов в общей численности населения поселка.

Администрацией поселения разработана и действует муниципальная программа «Социальная поддержка населения городского поселения «Жирекенское» на 2018-2020 годы». Цель программы – оказание мер социальной поддержки жителям городского поселения «Жирекенское» оказавшимся в сложной жизненной ситуации.

**1.4 Оценка финансового состояния**

Объем налоговых и неналоговых доходов бюджета городского поселения «Жирекенское» в 2019 году, в сравнении с уровнем 2017 года составил 118,8% или увеличился на 3319,3 тыс. руб., и к плановому значению 2019 года 99,81 % соответственно.

Доходы всего за 2019 годсоставили 52527,21 тыс. руб., что к значению 2017 года в сопоставимых ценах составило 184,9 % и увеличились на 241254,38 тыс.руб., к плановому значению 2019 года составили 99,88% соответственно.

**Сравнительный анализ доходов бюджета**

**городского поселения «Жирекенское» за 2017-2019гг.**

Таблица №8

**тыс.руб.**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование показателей** | **2017г.** | **2018г.** | **2019г.** | **Темп роста в % 2019г. к 2017г.** | **Отклонение (факт 2019г.-2017г.)** |
| **Доходы, всего** | **28402,83** | **25101,63** | **52527,21** | **184,9** | **+24124,38** |
| **Налоговые и неналоговые доходы** | **17687,17** | **16684,60** | **21006,47** | **118,8** | **+3319,3** |
| Налоговые доходы | **13872,38** | **14791,24** | **17998,7** | **129,7** | **+4126,32** |
| Налог на доходы физических лиц | 3671,31 | 3501,05 | 3409,21 | 92,9 | -262,1 |
| Акцизы | 3842,32 | 4170,06 | 4890,46 | 127,3 | +1048,14 |
| Налог на имущество физических лиц | 233,05 | 241,63 | 234,05 | 100,4 | +1,00 |
| Земельный налог | 6064,88 | 6832,9 | 9422,93 | 155,4 | +3 358,05 |
| Государственная пошлина | 59,1 | 45,6 | 42,05 | 71,2 | -17,05 |
| Прочие налоговые доходы | 1,7 | 0 | 0 | 0 | -1,7 |
| Неналоговые доходы | **3814,78** | **1893,37** | **3007,77** | **78,85** | **-807,01** |
| Безвозмездные поступления | 10715,66 | 8417,03 | 31520,74 | 294,2 | +20805,08 |

Следует отметить, что стабильная положительная динамика фактических поступлений на протяжении трех лет наблюдается по земельному налогу, доля которого в общем объеме налоговых и неналоговых доходов в 2017 году составляет 34,3%, в 2018 году- 40,9%, в 2019 году- 44,9%.

Диаграмма №1

Диаграмма №2

В структуре налоговых доходов имеет тенденцию к снижению налог на доходы физических лиц, в виду приостановки деятельности крупнейших налогоплательщиков ОАО «Жирекенский ГОК» и ООО «Жирекенский ФМЗ».

По другим видам налоговых доходов наблюдается увеличение поступлений (налог на имущество физических лиц - увеличение зарегистрированных собственников имущества).

В структуре неналоговых доходов наблюдается увеличение следующих видов доходов: доходы от использования муниципального имущества - за счет

увеличения заключаемых договоров аренды земельного участка сельскохозяйственного назначения, доходы от продажи материальных и нематериальных активов - за счет увеличения продажи муниципального имущества, прочие неналоговые доходы- за счет разовых поступлений поселений.

**Расходы бюджета городского поселения «Жирекенское»**

**за 2017-2019гг.**

Таблица №9

тыс. руб.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование показателя** | **2017год** | **2018 год** | **2019 год** | **Темп роста в % 2019г. к 2017г.** | **Отклонение (факт 2019г.-2017г.)** |
| **Расходы, всего, в т.ч.:** | **29680,65** | **25132,54** | **52334,88** | **176,3** | **+22654,23** |
| Фонд оплаты труда государственных (муниципальных) органов | 1920,92 | 2494,71 | 2713,95 | 141,28 | +793,03 |
| Взносы по обязательному социальному страхованию на выплаты денежного содержания и иные выплаты работникам государственных (муниципальных) органов | 855,21 | 629,74 | 924,41 | 108,09 | +69,2 |
| Иные выплаты персоналу, за исключением фонда оплаты труда | 47,26 | 7,6 | 8,95 | 18,94 | -38,31 |
| Закупка товаров, работ, услуг | 3144,31 | 1806,19 | 3670,95 | 116,75 | +526,64 |
| Уплата иных платежей | 160,81 | 113,6 | 193,96 | 120,61 | +33,15 |
| Оценка недвижимости, признание прав и регулирования отношений по государственной и муниципальной собственности | 54,02 | 111,00 | 36,00 | 66,64 | -15,  02 |
| Обеспечение деятельности подведомственных учреждений | 2228,50 | 2614,41 | 2697,30 | 121,04 | +468,8 |
| Национальная оборона | 438,5 | 314,60 | 337,1 | 76,88 | -101,4 |
| Национальная безопасность и правоохранительная деятельность | 657,02 | 245,44 | 245,72 | 37,40 | -411,3 |
| Дорожное хозяйство (дорожные фонды) | 6294,20 | 5098,75 | 7976,10 | 126,72 | +1681,9 |
| Жилищно-коммунальное хозяйство | 10100,74 | 8060,85 | 30084,27 | 297,84 | +19983,53 |
| Культура, кинематография | 2381,48 | 2396,02 | 2655,12 | 111,49 | +273,64 |
| Социальная политика | 176,39 | 115,65 | 122,52 | 69,46 | -53,87 |
| Физическая культура и спорт | 726,83 | 489,82 | 573,53 | 78,91 | -153,3 |
| Межбюджетные трансферты | 494,78 | 134,00 | 95,00 | 19,2 | -399,78 |
| Безвозмездные перечисления организациям |  | 500,00 |  |  |  |

Объем расходов бюджета городского поселения «Жирекенское» в 2019 году в сравнении с уровнем 2017 года составил 176,3 % или увеличился на 22654,23тыс.руб.

Увеличение расходов бюджета городского поселения «Жирекенское» в 2019 году связано с выделением денежных средств в сумме 31231,13 тыс.руб. на подготовку к отопительно-зимнему периоду, на реализацию программы по формированию комфортной городской среды, на реализацию программы по охране окружающей среды (ликвидации несанкционированных свалок, установка контейнерных площадок), на дороги. На реализацию этих программ в 2017 году было выделено 8159,96 тыс. руб., в 2018 – 5735,42 тыс.руб.

Диаграмма №3



Диаграмма №4

Диаграмма №5

**1.5 Развитие промышленных предприятий**

**1.5.1 Общая информация о градообразующихпредприятиях моногорода**

Градообразующие организации относятся к АО УК «Союзметаллресурс» и входят в холдинг En +

Собственники:

ОАО «Жирекенский ГОК» - компания «Торнстрит Лимитед»;

ООО «ЖФМЗ» - компания «СкайдропКО Лимитед».

Строительство Жирекенского горно-обогатительного комбината началось в 1979 году. В результате экономической нестабильности в стране в ноябре 1995 года все подразделения комбината приостановили свою работу. В январе 2000 года ОАО «Жирекенский ГОК» вошел в состав компании SMR (ЗАО «УК «Союзметаллресурс»). С января по август 2000 года был выполнен огромный объем работ по восстановлению цехов, ЛЭП, водовода, котельной, была проведена комплектация людьми цехов и подразделений комбината, был восстановлен парк горнотранспортного оборудования, а также автотранспортный парк.

Осенью 2003 года было положено начало новому направлению развития комбината – открыто производство ферромолибдена. Была смонтирована опытно-промышленная установка для определения возможностей производства ферромолибдена. В августе 2005 года состоялось открытие цеха по производству ферромолибдена.

Среднесписочная численность работников градообразующих предприятий составляла:

- в 2013г. – 1224 чел.(до закрытия градообразующих предприятий)

- в 2017г. – 73 чел.

- в 2018г.– 64 чел.

- в 2019г. – 62 чел.

В октябре 2013 года градообразующие предприятия в связи с неудовлетворительной финансовой ситуацией, вызванной низкой ценой на товарную продукцию, которая существенно меньше себестоимости выпускаемой продукции, приостановили производственную деятельность (ОАО «Жирекенский ГОК – Приказ № 1303 от 09.10.2013 года; ООО «ЖФМЗ» - Приказ № 256 от 09.10.2013 года). Консервация заявлена сроком до 5 лет.

ОАО «Жирекенский ГОК» - основной вид деятельности: добыча медно-молибденовой руды, выпуск молибденового и медного концентрата.

ООО «Жирекенский ферромолибденовый завод» основной вид деятельности: производство ферромолибдена.

Дополнительными видами деятельности предприятий были услуги по издательской деятельности, деятельность гостиниц, общественного питания, торговая деятельность, производство хлебобулочных изделий, производство и передача тепловой энергии, передача воды.

Размер средней ежемесячной заработной платы, выплачиваемой на градообразующих предприятиях в 2019г. составил 26 756 рублей.

***Списочная численность работников на градообразующих предприятиях***

*Таблица №10*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Градообразующие организации | 2013г.\* | 2017г. | 2018г. | 2019г. |
| ОАО «ЖГОК» | 691 чел. | 71 чел. | 63 | 59 |
| ООО «ЖФМЗ» | 321 чел. | 8 чел. | 7 | 6 |

Численность работников на градообразующих предприятиях

\*до начала увольнения работников по соглашению сторон

**Объем отгруженных товаров градообразующих предприятий по годам**

*Таблица №11*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Ед. изм. | Отчет 2017г. | Отчет 2018г. | Отчет 2019г. |
| Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами, по видам деятельности | Тыс. руб. | 0 | 0 | 0 |
| В % к предыдущему году | 0 | 0 | 0 |
| в том числе | Тыс. руб. | 0 | 0 | 0 |
| Добыча полезных ископаемых |  | 0 | 0 | 0 |
| В % к пред.году |  |  |  |

**1.5.2 Информация о состоянии и перспективах развития малого и среднего**

**предпринимательства в моногороде (включая индивидуальных предпринимателей)**

На территории ГП «Жирекенское» осуществляют свою деятельность – 45 субъектов малого и среднего предпринимательства.

Кол-во индивидуальных предпринимателей – 36

Общая тенденция характеризуется качественными изменениями в развитии малого и среднего предпринимательства:

На территории городского поселения «Жирекенское» производятся мясные полуфабрикаты, но наблюдается снижение их производства (проблемы со сбытом). Стабильно работают 2 пекарни.

**Малый бизнес:**

Среднесписочная численность работников на предприятиях малого бизнеса составляет 237 человек. (ИП -137чел.).

В ноябре 2014 года открылся щебеночный завод ООО «Инертпром» (на 58 рабочих мест, на 01.01.2020г. численность работающих на предприятии – 53 чел.). Под его производство были задействованы производственные мощности Жирекенского ГОКа.

Цех по изготовлению мясных полуфабрикатов; 2 пекарни с кондитерскими цехами; 1 столовая; 2 кафе.

Действует 41 объект розничной торговли, в т.ч. 2 аптеки; АЗС – 1.

Сфера услуг представлена: Шиномонтаж – 1; парикмахерская - 1; заготовка дров для населения-1; подвоз воды населению -1; перевозка грузов -1.

В 2018 году один субъект малого предпринимательства получилсубсидию в размере 500 тыс. рублей на уплату первого взноса по договору лизинга, заключенному с российской лизинговой организацией в целях развития гостиничного бизнеса в рамках реализации муниципальной целевой программы «Поддержка и развитие малого предпринимательства в городском поселении «Жирекенское» на 2018-2020 годы».

Сдерживают развитие бизнеса высокие тарифы на энергоносители (тепловая энергия и электроэнергия), низкая покупательская способность и географическое положение.

До закрытия градообразующих предприятий, продукцию, выпускаемую индивидуальными предпринимателями, можно было реализовать в моногороде, после закрытия покупательская способность населения значительно снизилась. Предприниматели стали оптимизировать свой бизнес – сокращать рабочие места. Новые люди, открывшие свое дело в моногороде, получив субсидию в виде грантов, не все смогли справиться, некоторые из них, не проработав и года, приостановили свою деятельность, из-за трудного финансового положения.

Один из немаловажных факторов географическое положение нашего населенного пункта (к сожалению, Забайкальский край малонаселен, но имеет огромную территорию), расстояние до ближайшего населенного пункта, где можно реализовать продукцию 50 км.

На 1 января 2020 года на территории городского поселения «Жирекенское» зарегистрировано 36 индивидуальных предпринимателей и 2 малых предприятия, что составило к уровню 2013г. 76% и 2,5%соответственно.

В сфере малого предпринимательства занято 137 человек или 89,9% к уровню 2013г.

**Основные показатели деятельности малого и среднего бизнеса**

**городского поселения «Жирекенское»**

*Таблица №12*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Наименование показателей** | **Единица измерения** | **2017 год** | **2018 год** | **2019 год** |
| Число малых предприятий | единиц | 6 | 2 | 2 |
| Число индивидуальных предпринимателей | человек | 51 | 43 | 36 |
| Численность работающих на малых предприятиях | человек | 149 | 137 | 137 |
| Доля работающего населения в сфере малого предпринимательства, из числа занятого населения | % | 9,4 | 9,0 | 9,0 |
| Среднемесячная заработная плата на малых предприятиях | рублей | 16107 | 18500 | 22722 |
| Количество субъектов малого предпринимательства на 1000 жителей | единиц | 8,9 | 8,4 | 7,6 |

Малое предпринимательство важнейший сектор экономики и в настоящее время развит недостаточно и до сих пор не оказывает значительного влияния на социальное и экономическое развитие поселка ни с точки зрения объемов производства товаров и услуг, ни с точки зрения занятости населения. В 2013 году в сфере малого предпринимательства было занято 9% экономически активного населения. Количество субъектов малого предпринимательства на 1000 жителей составило 7,6 единиц.

Структура субъектов малого предпринимательства по видам экономической деятельности в течение ряда лет остается практически неизменной. Сфера торговли в связи с достаточно высокой оборачиваемостью капитала является наиболее востребованной в малом бизнесе поселка Жирекен. В общем количестве малых предприятий занимают наибольший удельный вес (74,6%) предприятия розничной торговли.

**Структура субъектов малого предпринимательства**

**по видам экономической деятельности**

*Таблица №13*

|  |  |
| --- | --- |
| **Вид экономической деятельности** | **2020 год** |
| **Удельный вес (%)** |
| Бытовые услуги | 9,2 |
| Оказание транспортных услуг | 1,8 |
| Розничная торговля | 74,6 |
| Ремонт дорог | 1,8 |
| Услуги в сфере ЖКХ | 3,6 |
| Производство хлеба и хлебобулочных изделий | 3,6 |
| Производство мясных полуфабрикатов | 1,8 |
| Деятельность ресторанов и кафе | 3,6 |
| Сельское хозяйство | 0 |
| **Итого:** | 100 |

Оборот предприятий розничной торговли за 2019 год составил 171,8 млн. рублей. На территории поселка наибольшим спросом пользуются продовольственные товары и товары повседневного потребления.

Спрос на услуги малых предприятий, а также предпринимателей носит преимущественно местный характер. Развитие малого предпринимательства в пгт.Жирекен сдерживает ряд факторов:

Изношенность оборудования;

Недостаток квалифицированных кадров;

Невысокая покупательская способность населения.

Отдельные сферы потребительского рынка развиты слабо. Например, в поселке нет розничного рынка для реализации сельскохозяйственной продукции, произведённой личными подсобными хозяйствами; отсутствуют предприятия по оказанию услуг химчистки, ремонту обуви, бытовой техники и др.

**1.6 Развитие ЖКХ**

Индикатором функционирования систем жизнеобеспечения муниципального образования является жилищный фонд. По состоянию на 01.01.2020г. жилищный фонд городского поселения «Жирекенское» составляет 94989,84кВ.м. общей площади, из них 83,42% - это благоустроенное жилье. Жилищный фонд представлен многоквартирными жилыми домами и индивидуальными жилыми домами. Ввод в эксплуатацию жилых домов за последние три года характеризуется незначительными объемами. Строительство производится частными застройщиками. В 2017 году было введено в действие 67,8 кВ.м., в 2018 году – 0 кВ.м., в 2019 году – 394 кВ.м. жилья. Средняя обеспеченность населения жильём – 15 кВ.м. Индивидуальное жилищное строительство в поселении развито слабо - большие финансовые затраты на строительные материалы и строительство, для сравнения – затраты на приобретение благоустроенной двух или трехкомнатной квартиры в МКД в пределах материнского капитала.

18468кВ.м. жилья находится в муниципальной собственности, это 19,4% от всего жилищного фонда городского поселения «Жирекенское».

Аварийное и ветхое жильё в поселении отсутствует.

*Таблица №14*

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Показатель** | **Ед.**  **измерения** | **Значение показателя** |
| **Теплоснабжение** | | |
| **Количество котельных** | **шт.** | 1 |
| в том числе: |  |  |
| Угольные котельные | -//- | 1 |
| Протяжённость тепловой сети в двухтрубном исчислении | п.м. | 22 000 |
| **Водоснабжение** | | |
| **Скважины** |  | **9** |
| всего | шт. | 12 |
| в работе | шт. | 3 |
| из них обслуживают жилищный фонд | -//- | 3 |
| средняя производительность | м3/сут. | 4 080,0 |
| **Водопроводы** | **единиц** |  |
| Протяженность сетей | км | 32.668 |
| из них обслуживают жилищный фонд | -//- | 32.668 |
| Количество населенных пунктовобеспеченных водоснабжением | шт. | 1 |
| **Организация сбора и вывоза ТБО** | | |
| Количество обслуживаемого населения в год | чел. | 4 226 |
| Годовая удельная норма накопления ТБО | м3/чел. | 2.425 |

**1.6.1 Анализ текущего состояния систем теплоснабжения**

Поставщиком тепловой энергии на территории городского поселения является АО «ЗабТЭК». 1. Протяженность магистральных тепловых сетей – 22 000 мв том числе: а) подземная прокладка – 21 680.0 м

б) надземная прокладка – 319.3 м

1. Трубопроводы стальные газопроводные, диметром –159 мм, 219 мм
2. Теплоизоляция трубопроводов – изовер, толщ.120мм
3. Гидроизоляция трубопроводов стеклотканью – 875.6 м
4. Гидроизоляция трубопроводов рубероидом – 21 124.4 м
5. Подземная прокладка трубопроводов - железобетон Магистральные сети п. Жирекен, введены в эксплуатацию в 1986 году. Полной замены тепловых и водопроводных сетей не проводилось. В 1989 году система теплоснабжения была заморожена в связи с аварией на водоводе и не работала до сентября 2000 года. В 2000 году централизованное отопление, снабжение хозяйственно-питьевой водой, водоотведение было полностью восстановлено.

В **2017** году произведены работы по ремонту трубопроводов D=273 мм тепло и водоснабжения в объеме 0,393 км.

В **2018** году произведены работы по ремонту трубопроводов D=108 мм тепло и водоснабжения в объеме 0,677 км.

В **2019** году произведены работы по ремонту теплоизоляции D=273 мм тепло и водоснабжения в объеме 0,327 км.

**1.6.2 Техническое состояние водопроводных сетей**

Магистральные сети системы водоснабжения находится в неудовлетворительном состоянии. За весь период эксплуатации, а это более 20 лет, реконструкция водопроводных сетей не проводилась. По центральному водоводу в 2000 году производился капитальный ремонт с заменой большей части трубопроводов (результат разморозки системы водоснабжения в 1989 г.), по магистральным сетям системы водоснабжения, расположенным на территории городского поселения капитальный ремонт и частичная замена трубопроводов системы водоснабжения (восстановление) также проводился в 2000 году. В дальнейшем капитальный ремонт системы водоснабжения проводился частичный ремонт с частичной заменой участков трубопроводов магистральных сетей при возникновении необходимости. В результате этого санитарно-техническое состояние большей части водопроводных сетей неудовлетворительное, трубы изношены и коррозированы, что обуславливает аварии на системах водоснабжения. Физический износ водопроводных сетей в среднем по городскому поселению составляет 70-80%. В результате плохого технического состояния водопроводных сетей и запорной арматуры значительная часть от отпущенной воды ежедневно теряется из-за утечек и неучтенных расходов воды в сетях коммунальных водопроводов, поэтому дальнейшая эксплуатация без проведения реконструкционных мероприятий проблематична и неэффективна.

Качество воды, подаваемой в водопроводную сеть населенных пунктов поселения, **соответствует** требованиям СаНПиН 2.1.4.1074-01 «Питьевая вода. Гигиенические требования к качеству воды централизованных систем питьевого водоснабжения.

**1.6.3 Анализ текущего состояния системы водоотведения.**

Водоотведение в городском поселении «Жирекенское» осуществляется через канализационную сеть в магистральный коллектор и направляется на канализационную насосную станцию (КНС), где стоки очищаются от грубых отходов и насосами перекачиваются в коллектор. С коллектора стоки без очистки сбрасываются в пруд – накопитель. Канализационные очистные сооружения не работают 1989 года (результат разморозки системы водоснабжения).

Среднегодовой пропуск сточных вод составляет – 394 197.0 м3;

Среднемесячный пропуск сточных вод составляет – 32 849.0 м3;

Среднесуточный пропуск сточных вод составляет – 1 080.0 м3.

Количество особо охраняемых природных территорий на территории городского поселения «Жирекенское», ед. – 0.

Текущие затраты на охрану окружающей среды – 309,021тыс. руб.

Индекс физического объема природоохранных расходов – 100%

Доля постоянно убираемых городских территорий (улиц, дорог) составляет 72,2 % .

Доля утилизированных бытовых и промышленных отходов:

- бытовых отходов путем захоронения составляет 71,1 %;

- промышленные отходы отсутствуют.

**1.7 Развитие транспортной системы**

Протяженность автодорог общего пользования составляет 19,5 км.

Протяжённость автомобильных дорог общего пользования местного значения

не отвечающим нормативным требованиям за период реализации Плана – не более 10 %.

Автобусные пассажирские перевозки по маршруту Чернышевск-Жирекен осуществляет автотранспортное предприятие «Востоктранс» (п.Чернышевск). По маршруту Жирекен-Чита-Жирекен пассажирские перевозки осуществляет индивидуальный предприниматель Размахнина Г.Д. (п.Чернышевск). Предприятия, оказывающие услуги по грузовым перевозкам, на территории поселения отсутствуют.

*Таблица №15*

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Строительство и реконструкция автомобильных дорог: | | | | |
|  |  |  | 2017 | 2018 | 2019 |
| 31.1 | отремонтировано | км | 2,92 | 6,85 | 7,224 |
| 31.2 | построено новых дорог | км | 0 | 0 | 0 |

**1.8 Развитие систем связи и телевещания**

Жителей п.Жирекен и с.Озерная связью общего пользования обеспечивает предприятие связи АО «Ростелеком».На территории п.Жирекен и ст.Ковекта работают операторы мобильной связи МТС и МЕГАФОН. Качество услуг доступа в Интернет хорошее. Работает оператор кабельного телевидения. С октября 2019 года осуществлен переход на цифровое телевещание (20 каналов), работает оборудование в виде антенн МТС, НТВ, Триколор, Телекарта, Ростелеком.

***Раздел 2. Основные проблемы социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское»***

Основными факторами, оказывающими негативное влияние на перспективное социально-экономическое развитие городского поселения являются:

* жилищно-коммунальный комплекс убыточный;
* отсутствие рабочих мест;
* невысокий уровень доходов населения;
* отсутствие возможностей для самореализации молодого поколения;
* отсутствие спортивного комплекса для всех категорий населения;
* увеличение трудовой (маятниковая) миграции трудоспособного населения за пределы района.

***Раздел 3. Приоритеты, цели и задачи социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года***

**Главной стратегической целью** развития городского поселения «Жирекенское» является **стабильное повышение качества жизни населения,** за счет наращивания экономического потенциала**территории.**

В соответствии с главной целью Плана определены приоритеты социально-экономического развития:

1. Развитие человеческого капитала на основе повышения эффективности функционирования отраслей социальной сферы, создания комфортной среды жизнедеятельности.
2. Стимулирование экономического роста, который достигается путём развития доминирующих для городского поселения «Жирекенское» отраслей и альтернативных направлений.
3. Развитие муниципального управления.

Выбор приоритетов определяет основные цели и задачи социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское»:

Цель 1. **Формирование благоприятной социальной среды, обеспечивающей повышение качества жизни населения, расширение и увеличение услуг в сфере культуры и спорта.**

Наличие развитой социальной инфраструктуры, доступного жилья, комфортные условия жизнедеятельности, высокий уровень безопасности населения, благоприятная экологическая обстановка, развитый рынок труда, расширение и увеличение услуг в сфере культуры и спорта,реализация создания возможности проводить тренировки по хоккею и другим видам спорта круглогодично– всё это необходимые условия для воспроизводства человеческого капитала, закрепления населения на территории поселения. Комфортные условия для жизни и труда будут являться важнейшим фактором для привлечения и удержания квалифицированных кадров, необходимых для дальнейшего социально-экономического развития поселения.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

1.1 Содействовать созданию эффективно функционирующего рынка труда, отвечающего запросам развивающейся экономики и обеспечивающего реализацию трудового потенциала и предпринимательских способностей населения поселка;

1.2 Обеспечить повышение доступности и качества образования, проведение эффективной молодежной политики;

1.3 Обеспечить устойчивое развитие культурно-досуговой сферы, физической культуры и спорта -обеспечение населения современным вместительным культурным центром и помещениями для регулярных тренировок спортсменов и проведения спортивных соревнований;обеспечить повышение комфортности среды проживания, содействовать улучшению жилищных условий, повышению доступности жилья.

Цель 2. **Развитие экономического потенциала территории**

Укрепление позиций поселения в экономике района и развитие экономического потенциала поселения возможно с помощью формирования благоприятного инвестиционного климата, создания условий для развития производства промышленной продукции, предпринимательства.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

2.1 Обеспечить благоприятные условия для развития промышленного производства;

2.2 Обеспечить благоприятную среду для развития предпринимательства и повышение инвестиционной привлекательности территории поселения;

Цель 3. **Развитие инфраструктурной составляющей экономики.Создание условий для приведения коммунальной инфраструктуры в соответствие со стандартами качества.**

Обязательным условием для стабильного развития территории, обеспечения комфортности и безопасности жизнедеятельности членов местного сообщества, расширения производственных возможностей экономики является развитие коммунальной, транспортно-логистической и информационно-телекоммуникационной инфраструктуры.Создание условий для приведения коммунальной инфраструктуры в соответствие со стандартами качества, обеспечивающими комфортные условия проживания, а также повышение надежности функционирования систем жизнеобеспечения населения, снижение тарифной нагрузки.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

3.1 Осуществить реконструкцию и модернизацию объектов жилищно-коммунальногокомплекса.Обеспечить надёжность и эффективность функционирования объектов и систем коммунальной инфраструктуры, высокое качество поставляемых коммунальных ресурсов в достаточном объеме;

3.2 Обеспечить устойчивое развитие повышение безопасности транспортно-логистической инфраструктуры;

3.3 Создать условия для наиболее полного обеспечения потребностей населения, социальной сферы и экономики поселения в информационно-коммуникационных услугах.

Цель 4. **Повышение качества и комфорта городской среды,формирование благоприятных экологических условий жизни и деятельности человека.**

Важнейшее направление в работе администрации городского поселения «Жирекенское» - повышение качества и комфорта городской среды на территории поселения», совершенствование уровня и организации благоустройства дворовых территории многоквартирных домов для повышения комфортности проживания граждан в условиях сложившейся застройки;комплексное улучшение благоустройства дворовых территорий МКД муниципального образования городское поселение «Жирекенское»;развитие территорий общего пользования, мест массового отдыха.

Важнейшее условие для повышения степени приживаемости населения на территории городского поселения, для устойчивого социального и экономического развития территории не только во временных рамках стратегического планирования, но и за его пределами –это сохранение благоприятной окружающей среды и природных ресурсов.

Для достижения поставленной цели необходимо решить следующие задачи:

4.1 Повысить уровень вовлеченности заинтересованных граждан, организаций в реализацию мероприятий по благоустройству территорий общего пользования муниципального образования; обеспечить формирование единого облика муниципального образования; провести ремонт и обеспечить комплексное благоустройство дворовых территорий МКД; организовать новые и восстановить существующие места отдыха на внутридворовых территориях МКД; устройство малых архитектурных форм на дворовых территориях МКД; озеленить дворовые территории МКД; привлечь население к участию в благоустройстве дворовых территорий МКД; провести ремонт и комплексноеобустройство мест массового отдыха; повысить уровень благоустройства муниципальных территорий общего пользования**.**

4.2 Обеспечить снижение негативного воздействия на окружающую среду при осуществлении производственной деятельности, предоставлении коммунальных услуг, обращении с отходами производства и потребления, биологическими отходами.

4.3 Содействовать экологическому воспитанию граждан.

Цель 5. **Повышение эффективности деятельности органов местного самоуправления.**

Реализация целей социально-экономического развития городского поселения по развитию человеческого капитала, привлечению инвестиций и сбалансированному территориальному развитию предъявляет повышенные тре-

бования к эффективности муниципального управления и оказанию муниципальных услуг.

Для достижения намеченной цели необходимо:

5.1 Обеспечить развитие форм непосредственного участия граждан в решении вопросов местного значения;

5.2 Обеспечить укрепление экономической основы местного самоуправления;

5.3 Содействовать развитию межмуниципального сотрудничества;

5.4.Совершенствование системы муниципального управления в городском поселении;

Реализация поставленных целей и задач позволит обеспечить достижение в 2025 году следующих значений основных целевых индикаторов:

среднегодовая численность постоянного населения – не менее 4,4 тыс. человек,

коэффициент миграционного прироста – не менее – 2,04 ‰,

среднегодовая численность занятых в экономике – не менее 1580 человек,

количество созданных рабочих мест за период реализации Плана – не менее 404 единиц,

среднедушевые денежные доходы населения – не менее 19453 рублей,

охват детей в возрасте 3-6 лет услугами системы дошкольного образования – не менее 100 %,

доля общеобразовательных учреждений, соответствующих современным требованиям обучения – 100%,

доля детей в возрасте 5-18 лет, получающих услуги по дополнительному образованию, в общей численности детей данной возрастной группы – не менее 50 %, охват населения культурными и информационными услугами – не менее 100 %,

численность населения, систематически занимающегося физической культурой и спортом – не менее 1000 человек,

общая площадь жилых помещений, приходящихся в среднем на одного жителя – не менее 15,5 м2,

увеличение объёма произведённой продукции промышленного производства – в 6 раз к уровню 2013 года,

объём инвестиций в развитие экономики и социальной сферы – не менее 150 млн. рублей за период реализации Плана,

доля занятых в малом и среднем бизнесе – не менее 15,6 % общего числа занятых в экономике,

уровень износа сетей коммунальной инфраструктуры – не более 25 %,

протяжённость автомобильных дорог общего пользования местного зна-

чения не отвечающим нормативным требованиям за период реализации Плана– не более 10 %,

число введенных в эксплуатацию очистных сооружений –1,

удовлетворенность населения деятельностью органов местного самоуправления городского поселения «Жирекенское» – не менее 52 %,

объём налоговых и неналоговых доходов консолидированного бюджета городского поселения «Жирекенское» – не менее 70 млн. рублей,

число проведённых мероприятий в рамках межмуниципального сотрудничества – не менее 3,

степень удовлетворённости получателей муниципальных услуг качеством

и доступностью их предоставления – 100%.

Полный перечень основных показателей социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» на период 2021-2025 годы приведен в *Таблице 16.*

**Раздел 4. Показатели достижения целей социально-экономического**

**развития городского поселения «Жирекенское»,**

**ожидаемые результаты реализации Плана**

В результате реализации Плана к 2025 году значительно повысится конкурентоспособность территории городского поселения «Жирекенское» за счет интенсивного развития малого предпринимательства, заинтересованности со стороны инвесторов, будет создана динамично развивающаяся, сбалансированная экономика, обеспечивающая высокий уровень и качество жизни населения. Все эти преобразования будут корректироваться, сопровождаться эффективными механизмами муниципального управления, предполагающие развитое общественное участие предпринимателей и граждан.

Благоприятная экологическая обстановка, комфортное проживание, отсутствие социальной напряженности, рост активности хозяйственной деятельности в приоритетных секторах экономики, высокий уровень дохода населения, развитая сфера услуг – будущие факторы, характеризующие территорию городского поселения «Жирекенское» как одно из предпочтительных мест в Забайкальском крае для жизни, работы и отдыха.

В результате успешной реализации Плана, в случае отсутствия негативных как внешних, так и внутренних факторов будут достигнуты следующие целевые показатели социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское»:

численность населения муниципального образования будет постепенно увеличиваться за счет естественного прироста населения, прекращения миграционного оттока и тенденции к положительным миграциям и к концу 2025 года достигнет 4,4 тыс. человек;

среднемесячная начисленная заработная плата работников крупных и средних предприятий в 2025 году увеличится в 1,5 раза и составит 41,85тыс.рублей.

Кроме того, немаловажным фактором улучшения социально-экономического положения поселка является упразднение населенного пункта с малочисленным населением – Ковекта, численность которого составляет 2 чел. Данный населенный пункт является абсолютно не перспективным для развития. Социальная инфраструктура (школы, детские сады) в названном селе отсутствует.

На протяжении 2018-2020 годов численность населения снизилась на 156 чел. или 3,6%.

***Раздел 5. Финансовое обеспечение реализации задач социально-экономического развития муниципального образования в планируемый период***

Финансово-бюджетная, налоговая и экономическая политика должны быть направлены на создание условий для сохранения и закрепления положительных темпов экономического роста, повышение уровня бюджетной обеспеченности поселения. В первоочередном порядке следует реализовать полноценное внедрение программно-целевых методов бюджетирования и обеспечить взаимосвязь между стратегическими направлениями деятельности поселения и бюджетной политикой.

Для повышения уровня бюджетной обеспеченности поселения и эффективности использования бюджетных средств, необходимо реализоватьмероприятия:

- повышение доходной части бюджета;

- внедрение и активное использование программно-целевых принципов организации деятельности органов местного самоуправления;

-повышение эффективности использования бюджетных средств, ориентация бюджетных расходов на достижение конечных социально-экономических результатов;

-развитие информационной системы управления муниципальными финансами, способствующей повышению прозрачности деятельности органов

местного самоуправления;

-повышение эффективности управления муниципальным имуществом;

-разработка, утверждение и реализация программы повышения эффективности бюджетных расходов;

-содействие реализации федеральных и краевых программ;

-формирование открытого и прозрачного «бюджета для граждан»;

-публичность принимаемых решений.

-совершенствование финансовой поддержки местного бюджета в целях обеспечения большей самостоятельности органа местного самоуправления и повышения его ответственности за результаты деятельности.

***Раздел 6. Основные механизмы и инструменты реализации среднесрочного плана социально-экономического развития муниципального образования***

**I этап 2021-2022 годы «создание условий для роста»**

На первом этапе реализации стратегии предусматривается к концу 2023 года успешное завершение всех существующих среднесрочных муниципальных программ, указанных в Приложении 1, что обеспечит базу для дальнейшего экономического роста территории.

На данном этапе планируется существенно повысить инвестиционную привлекательность территории путем распространения, доведения до потенциальных инвесторов предложений по возможной реализации инвестиционных проектов на территории муниципального образования. Для чего будут проведены планомерные мероприятия по повышению эффективности использования муниципальных основных фондов, по оценке и возможности использования природных и земельных ресурсов территории.

Для активизации развития предпринимательства будут предприняты следующие шаги:

проведение конкурсов предпринимательских проектов в рамках муниципальной программы«Поддержка и развитие малого предпринимательства в городском поселении «Жирекенское»;

выявление и оказание поддержки вновь создаваемым предприятиям в приоритетных для муниципального образования сферах. Создание привлекательного делового климата, в том числе за счет щадящей муниципальной, налоговой политики в отношении малого предпринимательства.

Таким образом, на первом этапе будет создана устойчивая площадка для дальнейшего развития и диверсификации предпринимательства и обеспечены условия для привлечения новых предприятий и квалифицированных рабочих.

**II этап 2023-2024 годы «укрепление позиций и активный рост».**

На данном этапе подразумевается реализация основных социальных проектов, направленных на улучшение качества жизни в муниципальном образовании.

Планируется завершение реконструкции объекта незавершенного строительства для размещения в этом здании культурно-спортивного комплекса, окончание ремонтов образовательных учреждений поселка Жирекен, строительство и ремонт спортивных сооружений, детских площадок, модернизация и обновление коммунальной инфраструктуры поселения, благоустройство территории, в том числе обустройство мест отдыха, что значительно повысит комфортность проживания на территории и будет способствовать привлечению, воспроизводству и накоплению человеческого потенциала.

Предполагается улучшение дорог внутри поселка. Активизируется процесс развития предпринимательства в сфере сервисного обслуживания.

Второй этап реализации стратегии предполагает активное наращивание экономического потенциала территории, за счет формирования многопрофильного предпринимательства. Возможно возобновление лесозаготовительных и добывающих производств. За счет реализации этих инвестиционных проектов улучшится экономическое положение муниципального образования.

**III этап 2025 год «стабильное развитие».**

На заключительном этапе реализации Плана предусматривается становление устойчивой производственной специализации городского поселения «Жирекенское», расширение рынка сбыта продукции. В случае заинтересованности потенциальных инвесторов возможно развитие лесозаготовительной и лесоперерабатывающей отрасли. Повысится «открытость» территории для проведения социально-значимых спортивных, музыкальных фестивалей. В муниципальном образовании будет сформирована модель устойчивого развития, предполагающая развитие человеческого потенциала в условиях экономической стабильности территории.

***Раздел 7. Основные индикаторы социально-экономического развития муниципального образования на среднесрочную перспективу***

**Перечень основных показателей социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» на период 2021-2025 годы**

*Таблица 16*

|  | Показатели развития | годы | | | | | | |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2019** | **2020** | **2021** | **2022** | **2023** | **2024** | **2025** |
| 1 | Численность населения,  тыс. человек | 4256 | 4225 | 4230 | 4250 | 4300 | 4350 | 4400 |
| 2 | Численность занятых в экономике (в среднем за год), тыс. человек | 1390 | 1520 | 1520 | 1530 | 1534 | 1555 | 1580 |
| 3 | Уровень официально зарегистрированной безработицы, в % | 0,59 | 4,25 | 4,2 | 4,0 | 3,9 | 3,3 | 2,8 |
| 4 | Количество созданных рабочих мест | 150 | 174 | 199 | 254 | 301 | 352 | 404 |
| 5 | Индекс промышленного производства, в % к предыдущему году | 102,4 | 102,9 | 102,6 | 103,6 | 102,3 | 103,1 | 104,5 |
| 6 | Объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования, тыс. рублей | 28787,0 | 33546,0 | 43790,5 | 43035,0 | 31500,0 | 62701,0 | 29800,0 |
| 7 | Объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования на душу населения, тыс. рублей | 6,8 | 7,9 | 10,4 | 10,1 | 7,3 | 14,4 | 6,8 |
| 8 | Доля занятых в малом бизнесе от занятых в экономике, % | 15,6 | 15,1 | 15,2 | 15,3 | 15,6 | 15,6 | 15,6 |
| 9 | Число субъектов малого предпринимательства в расчете на 1000 человек населения | 8,4 | 7,6 | 7,8 | 8,5 | 8,6 | 8,6 | 8,7 |
| 10 | Среднемесячная заработная плата одного работника, рублей | 23727 | 23990 | 25783 | 28002 | 30544 | 33529 | 36010 |
| 11 | Среднедушевые денежные доходы населения, рублей | 9215 | 10404 | 12005 | 14750 | 16222 | 17895 | 19453 |
| 12 | Оборот розничной торговли, млн.руб. | 171,8 | 193,6 | 202,9 | 215,3 | 229,6 | 238,4 | 251,2 |
| 13 | Строительство и реконструкция автомобильных дорог (отремонтировано км, построено новых дорог, км) | 48,67 | 40,01 | 1,9 | 6,5 | 0,22 |  |  |
| 14 | Строительство и реконструкция инженерных сетей коммунального хозяйства (отремонтировано км, введено новых сетей, км) | 0,325 | 0 | 0,848 |  |  |  |  |
| 15 | Ввод и реконструкция оборудования коммунального хозяйства (ввод новых ед., реконструкция ед.) | 0 | 0 | 1 | 1 | 0 | 0 | 0 |
| 16 | Жилищный фонд, тыс. кв.м. | 94,99 | 94,99 | 94,99 | 94,99 | 94,99 | 94,99 | 94,99 |
| 17 | Общая площадь жилых помещений, приходящихся в среднем на одного жителя, всего, кв.м. | 15 | 15 | 15 | 15 | 15 | 15 | 15 |
| 18 | Удельный вес лиц, занимающихся физической культурой и спортом, % | 5,9 | 5,2 | 5,9 | 5,9 | 6,3 | 6,4 | 6,6 |
| 19 | Удельный вес населения, участвующего в культурно – досуговых мероприятиях в общей численности населения, в % | 21,2 | 47,3 | 47,3 | 44,7 | 41,9 | 39,1 | 36,4 |

***Раздел 8. Мониторинг хода реализации среднесрочного плана социально-экономического развития муниципального образования***

Принятие «Плана социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года» призвано связать выдвинутые в Плане приоритеты с текущим среднесрочным и краткосрочным планированием, а также с бюджетным процессом.

План обеспечит соблюдение принципа сбалансированности интересов и установление режима партнёрства между властью, бизнесом и населением с тем, чтобы усилить способности приспособления к рыночным изменениям, нарастить возможности, увеличить жизненную силу местного сообщества.

План является главным документом планирования муниципального образования, в соответствие с которым принимаются другие документы стратегического и текущего планирования, определенные законодательством Российской Федерации и Забайкальского края.

Целеполагание Плана сформировано с учетом приоритетов социально-экономического, территориального развития Чернышевского района и Забайкальского края.

В целях обеспечения гибкости Плана, его соответствия возникающим вызовам социально-экономического развития предусмотрена возможность корректировки и актуализации Плана.

Корректировка Плана социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» осуществляется в случае необходимости при изменении внешних и внутренних факторов, оказывающих существенное влияние на социально-экономическое развитие территории.

Актуализация Плана осуществляется ежегодно с целью продления периода действия при изменении внутренних и внешних факторов и необходимости пересмотра параметров Плана.

В системе управления и мониторинга реализации Плана выделяются такие ключевые инструменты, как:

выполнение плана мероприятий по реализации Плана;

мониторинг реализации Плана, обеспечение актуализации как самогоПлана в целом, так и отдельных задач и соответствующих муниципальных программ муниципального образования для достижения приоритетов и целей социально-экономического развития;

информирование общественности о ходе реализации Плана, организация сбора и учета предложений граждан и экспертного сообщества.

План утверждается Советом городского поселения по представлению главы городского поселения «Жирекенское», которым осуществляется общее руководство и контроль над реализацией Плана.

Одним из основных элементов управления и мониторинга реализации «Плана социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года» является план мероприятий по его реализации, который утверждается главой городского поселения «Жирекенское». В соответствии с требованиями федерального и краевого законодательства, план содержит основные мероприятия, перечень муниципальных программ по реализации Плана с указанием сроков и ответственных исполнителей. Информация о муниципальных программах городского поселения «Жирекенское» представлена в Приложении №3.

Важнейший документ, в котором отражаются результаты мониторинга реализации документов планирования в сфере социально-экономического развития муниципального образования, в том числе Плана, является ежегодный отчет главы городского поселения «Жирекенское» обитогах работы и основных направлениях деятельности органов местного самоуправления.

Таким образом, глава городского поселения «Жирекенское» осуществляет контроль реализации Плана, принимает управленческие решения по результатам мониторинга достижений целей и задач Плана.

Текущий контроль осуществляется постоянно в течение всего периода реализации Плана путем ежегодного мониторинга и анализа промежуточных результатов его реализации.

Для обеспечения эффективного исполнения «Плана социально-экономического развития городского поселения «Жирекенское» до 2025 года», согласно плану его реализации, назначаются участники Плана, ответственные за достижение его целей и реализацию задач. За выполнение задач Плана ответственными назначаются участники Плана, являющиеся ответственными исполнителями (соисполнителями) муниципальных программ городского поселения «Жирекенское».

Структурные подразделения и органы администрации городского поселения «Жирекенское», являющиеся участниками реализации Плана, осуществляют разработку и реализацию документов планирования в рамках своей компетенции, в том числе Плана социально-экономического развития муниципального образования на период до 2025 года и план мероприятий по его реализации. Осуществляют подготовку проектов нормативных правовых актов в подведомственной сфере, подготовку и реализацию муниципальных целевых программ, долгосрочных целевых программ по приоритетным направлениям Плана; подготавливают и предоставляют отчеты, осуществляют мониторинг подведомственных им муниципальных программ; вносят предложения, связанные с корректировкой целевых показателей, сроков, исполнителей и объемов ресурсов по мероприятиям Плана.

Координацию реализации Плана осуществляет заместитель главы, который взаимодействует с участниками реализации Плана. Общий мониторинг реализации Плана, в том числе на основании данных от участников реализации Плана, формирование сводного доклада о промежуточных результатах реализации Плана, предложения по корректировке(актуализации)

Плана социально-экономического развития муниципального образования на период до 2025 года и корректировке плана мероприятий по его реализации осуществляет экономист по финансовой работе администрации городского поселения «Жирекенское».

Контроль за реализацией Плана осуществляет Совет городского поселения «Жирекенское».

На протяжении всего периода реализации Плана предусматривается активное участие населения, заинтересованных организаций, предпринимателей, внесение с их стороны конструктивных предложений, замечаний. Для повышения уровня открытости обеспечивается раскрытие информации о деятельности участников реализации Плана, размещение открытых данных, публикация результатов мониторинга в сети Интернет посредством официального сайта администрации городского поселения «Жирекенское», а также проведение общественных обсуждений по вопросам социально-экономического развития территории.

*Приложение №1*

***Паспорт городского поселения «Жирекенское»***

**I. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ**

| **№ п/п** | **Наименование индикаторов** | **Ед. изм** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **1.** | **Территория муниципального образования1)** |  |  |  |  |
| 1.1. | Общая площадь муниципального образования – всего | га | 6,477 | 6,477 | 6,477 |
|  | в том числе находящаяся: |  |  |  |  |
| 1.1.1 | в собственности муниципального образования: | - " - | 6,477 | 6,477 | 6,477 |
| 1.1.1.1 | предоставленная физическим лицам | - " - | 2,79 | 2,06 | 2,12 |
| 1.1.1.2 | во владение, пользование | - " - | 0,007 | 0,81 | 1,80 |
| 1.1.1.3 | в аренду | - " - | 2,69 | 1,25 | 0,32 |
| 1.1.1.4 | предоставленная юридическим лицам | - " - | 0,09 | - | - |
| 1.1.1.5 | в пользование | - " - | - | - | - |
| 1.1.1.6 | в аренду | - " - | 0,09 | - | - |
| 1.2. | Земли в черте поселений, входящих в состав   муниципального образования | - " - | 6,477 | 6,477 | 6,477 |
|  | из них: |  |  |  |  |
| 1.2.1 | земли жилой застройки | - " - | 266 | 266 | 266 |
| 1.2.2 | земли общественно-деловой   застройки | - " - | 19 | 19 | 19 |
| 1.2.3 | земли промышленности | - " - | 11 | 11 | 11 |
| 1.2.4 | земли общего пользования | - " - | 1903,1 | 1903,1 | 1903,1 |
| 1.2.5 | земли транспорта, связи, инженерных коммуникаций | - " - | 1346,9 | 1346,9 | 1346,9 |
| 1.2.6 | земли под объектами иного специального назначения |  | 14,08 | 14,08 | 14,08 |
| 1.2.7 | земли, не вовлеченные в градостроительную или иную деятельность | - " - | 6,05 | 6,05 | 6,05 |
| 1.3. | Земли муниципального   образования за чертой поселений, входящих в состав муниципального образования | га | 240,1 | 240,1 | 240,1 |
| 1.3.1 | земли промышленности, транспорта и иного специального назначения |  | 1346,9 | 1346,9 | 1346,9 |
| 1.4. | Протяженность автомобильных дорог | км | 89,1 | 89,1 | 89,1 |
|  | в том числе: |  |  |  |  |
| 1.4.1 | федерального значения | - " - | 0 | 0 | 0 |
| 1.4.2 | регионального значения | - " - | 0 | 0 | 0 |
| 1.4.3 | местного значения | - " - | 89,1 | 89,1 | 89,1 |
| 1.5. | Общее количество населенных пунктов | единиц | 3 | 3 | 3 |
| **2.**  2.1 | **Органы местного самоуправления**  Численность и состав лиц, замещающих вы­борные муниципальные должности и должно­сти муници­пальной службы | человек | 8 | 8 | 7 |
| 2.2. | Численность и состав лиц, замещающих вы­борные муниципальные должности и должно­сти муници­пальной службы по категориям и группам должно­стей (по уровню базового про­фессионального образо­вания) | " | 4 среднее  4 высшее | 4 среднее  4 высшее | 3 среднее  4 высшее |
| 2.3. | Численность и состав лиц, замещающих вы­борные муниципальные должности и должно­сти муници­пальной службы, получивших до­полнительное про­фессиональное образование по категориям и группам должностей (по видам и направлениям обучения, ви­дам учебных заведений) | " | 0 | 0 | 0 |
| 2.4. | Среднемесячная заработная плата лиц, замещаю­щих выборные муниципальные долж­ности и должно­сти муниципальной службы | рублей | 26530 | 28777 | 33431 |
| 2.5. | Списочная численность работников органов местного самоуправления на конец года | человек | 17 | 17 | 17 |
| 2.6. | Среднемесячная заработная плата работников органов местного самоуправления | рублей | 18751 | 19691 | 20725 |
| 2.7. | Статус муниципального образова­ния |  | городское поселение | городское поселение | городское поселение |
| 2.8.  2.8.1. | Представительный орган  Дата выборов представительного органа | число, месяц, год | 13.09.2015 | 13.09.2015 | 13.09.2020 |
| 2.8.2. | Сроки полномочий представительного органа | месяцев | 60 | 60 | 60 |
| 2.8.3. | Способ формирования представительного органа (избранный на муниципальных выборах) |  | избранный на муниципальных выборах | избранный на муниципальных выборах | избранный на муниципальных выборах |
| 2.8.4 | Общая численность депутатов представительного органа | человек | 10 | 10 | 10 |
| 2.8.5. | Численность депутатов представительного органа на постоянной основе | " | 0 | 0 | 0 |
| 2.9. | Глава местной администрации,  назначенный по контракту | " | 0 | 0 | 0 |
| 2.10. | Глава городского поселения | " | 1 | 1 | 1 |
| 2.11. | Контрольный орган | " | Совет ГП «Жирекенское» | Совет ГП «Жирекенское» | Совет ГП «Жирекенское» |
| **3.**  3.1. | **Население муниципаль­ного образова­ния**  Численность постоянного населения: | человек | 4376 | 4339 | 4256 |
|  | в том числе в возрасте: |  |  |  |  |
| 3.1.1 | моложе трудоспособного | " | 1054 | 1054 | 1071 |
| 3.1.2. | трудоспособном | " | 2483 | 2389 | 2345 |
| 3.1.3. | старше трудоспособного | " | 839 | 896 | 868 |
| 3.2. | Мужчины | человек | 2039 | 2035 | 1980 |
| 3.3. | Женщины | человек | 2337 | 2304 | 2276 |
| 3.4. | Число родившихся за год | человек | 44 | 33 | 30 |
| 3.5. | Число умерших за год | " | 43 | 39 | 54 |
| 3.6. | Естественный прирост (+), убыль (-) населения | " | -1 | -6 | -24 |
| **4.**  4.1. | **Основные экономические показатели**  Число малых предприятий, прошедших государ­ственную регистрацию (на нача­ло периода) | единиц | 6 | 2 | 2 |
| 4.2. | Число индивидуальных предпринимателей, прошед­ших государственную регистрацию (на начало перио­да) | " | 51 | 43 | 36 |
| **Производство товаров и услуг** | | | | | |
| 4.3. | Среднесписочная численность работников организа­ций (без субъектов малого предпринимательства) | человек | 237 | 235 | 235 |
| 4.4. | Оборот розничной торговли | млн.руб. | 165,0 | 167,0 | 171,8 |
| 4.5. | Оборот общественного питания | " | - | - | - |

**II.ФИНАНСЫ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **2.**  **2.1.** | **Бюджет муниципаль­ного образова­ния**  **Доходы местного бюджета -** всего | тыс.руб. | **28402,83** | **25101,63** | **52527,21** |
| 2.1.1. | Налоги на прибыль - всего | " |  |  |  |
| 2.1.1.1. | налог на доходы физических лиц | " | 3671,31 | 3501,05 | 3409,21 |
| 2.1.2. | Налоги на имущество - всего | " | 6297,93 | 7074,53 | 9656,98 |
| 2.1.3.1. | в том числе: земельный налог | " | 6064,88 | 6832,9 | 9422,93 |
| 2.1.3.2. | налог на имущество физических лиц | " | 233,05 | 241,63 | 234,05 |
| 2.1.4. | Государственная пошлина | тыс.руб. | 59,1 | 45,6 | 42,05 |
| 2.1.5. | Доходы от использования имущества, находящегося в муниципаль­ной собственности | " | 662,18 | 1608,25 | 1809,01 |
| 2.1.5.1. | из них: доходы от сдачи в аренду имущества, находя­щегося в муниципаль­ной собственности | " | 79,30 | 125,74 | 190,53 |
| 2.1.6. | Доходы от продажи материальных и нематериальных активов - всего | тыс.руб. | 2801,91 | 56,15 | 63,27 |
| 2.1.6.1. | доходы от реализации имущества, находящегося в му­ниципальной собственности | " | 2801,91 | 56,15 | 63,27 |
| 2.1.7. | Безвозмездные поступления | " | 10715,66 | 8417,03 | 31520,74 |
| 2.1.7.1. | из них:  дотации от других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации | " | 2117,2 | 676,5 | 668,7 |
| 2.1.7.1.1. | дотации бюджетам поселений на поддержку мер по обеспечению сбалансированности бюджетов | " |  | 50,00 | 200,00 |
| 2.1.7.2. | субвенции от других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации | " | 438,5 | 314,6 | 337,1 |
| 2.1.7.3. | Прочие безвозмездные поступления в местные бюджеты от федерального бюджета | " | 8159,96 | 7375,93 | 30314,94 |
| 2.2. | **Расходы местного бюджета** | тыс.руб. | 29680,65 | 25132,54 | 52334,88 |
| 2.2.1 | из них на:  Общегосударственные вопросы | " | 8411,03 | 7777,25 | 10245,52 |
| 2.2.2 | Национальную экономику | " | 6294,2 | 5089,75 | 7976,10 |
| 2.2.2.3 | транспорт | " | 6294,2 | 5089,75 | 7976,10 |
| 2.2.3 | Национальная безопасность и правоохранительная деятельность | " | 657,02 | 245,44 | 245,72 |
| 2.2.4 | Жилищно-коммунальное хозяйство | " | 10100,74 | 8060,85 | 30084,27 |
| 2.2.5 | Культуру, кинематографию и средства массовой ин­формации | " | 2381,48 | 2396,02 | 2655,12 |
| 2.2.6 | Здравоохранение и спорт | " | 726,83 | 489,82 | 573,53 |
| 2.2.7 | Социальную политику | " | 176,39 | 115,65 | 122,52 |
| 2.3. | **Дефицит (-), профицит (+) местного бюджета** | " | -1277,82 | -30,91 | -192,33 |
| 2.4. | **Внутренний муни­ципальный долг (на конец пер)** | " |  |  |  |

**III. ТРУД**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 3.1. | Численность работающих в отраслях экономики,  всего, в том числе занятые: | человек | 455 | 451 | 438 |
| 3.2. | Численность безработных, зарегистрированных в службе занятости | " | 20 | 16 | 16 |
| 3.3. | Численность населения в трудоспособном возрасте, не занятого трудовой деятельностью | " | 1111 | 1085 | 800 |
| 3.4. | Средняя заработная плата по поселению | тыс.руб. | 21,0 | 22,4 | 23,4 |
| 3.5. | Количество организаций железнодорожного транспорта | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 3.6. | Количество учреждений здравоохранения | " | 1 | 1 | 1 |
| 3.7. | Количество учреждений образования | " | 2 | 2 | 2 |
| 3.8. | Количество прочих бюджетных учреждений | " | 1 | 1 | 1 |
| 3.9. | Количество кредитных организаций | " | 1 | 1 | 1 |
| 3.10 | Количество субъектов малого и среднего бизнеса | " | 58 | 50 | 45 |
| 3.11. | Количество организаций коммунального комплекса (ОКК) | " | 2 | 2 | 2 |
| 3.12. | Магазины | единиц | 38 | 37 | 35 |
| 3.13. | Павильоны | единиц | 2 | 2 | 2 |
| 3.14. | Аптеки | " | 2 | 2 | 2 |
| 3.15. | Аптечные киоски и пункты | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.16. | Количество предприяти­й общественного питания | единиц | 3 | 3 | 3 |
| 3.16.1 | столовая | единиц | 1 | 1 | 1 |
|  | в них мест | мест | 40 | 40 | 40 |
| 3.16.2 | кафе | единиц | 2 | 2 | 2 |
|  | в них мест | мест | 62 | 62 | 62 |
| 3.17. | Количество предприяти­й бытового обслуживания | единиц | 5 | 5 | 5 |
| 3.17.1 | в том числе муни­ципальных | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.1 | по видам услуг:  ремонт, окраска и пошив обуви | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.2 | ремонт и пошив швейных, меховых и кожаных изделий, головных уборов и изделий, текстильной галантереи, ремонт, пошив и вязание трикотажных изделий | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.3 | ремонт и техническое обслуживание бытовой радиоэлектронной аппаратуры, бытовых машин и приборов, ремонт и изготовление металлоизделий | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.4 | изготовление и ремонт мебели | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.5 | химическая чистка и крашение | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.6 | услуги прачечных | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.7 | услуги фотоателье, фото- и кино-лабораторий | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 3.17.1.8 | услуги парикмахерских | единиц | 4 | 4 | 4 |
| 3.17.1.9 | услуги бань и душевых | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.1.10 | прочие виды бытовых услуг | единиц | 2 | 2 | 2 |
| 3.17.2  3.17.2.1 | Другие услуги для населения:  техническое обслужива­ние и ремонт транспортных средств, машин и оборудо­вания | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 3.17.2.2 | ритуальные услуги | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 3.17.2.3 | автозаправочные станции | единиц | 1 | 1 | 1 |

**4. ПОКАЗАТЕЛИ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 4.1. | Количество организаций коммунального комплекса (ОКК) | Единиц | 2 | 2 | 2 |
| 4.2. | Общая площадь жилого фонда | кв.м. | 97,9 | 97,9 | 97,9 |
|  | В том числе: | кв.м. |  |  |  |
| 4.2.1. | Площадь МКД пониженной капитальности, не имеющие благоустройства (К 0,5) | кв.м. | 4523,3 | 4523,3 | 4523,3 |
| 4.2.2. | Площадь МКД, имеющие не все виды благоустройства (К 0,7) | кв.м. | 4523,3 | 4523,3 | 4523,3 |
| 4.2.3. | Площадь МКД, имеющие все виды благоустройства (К 1) | кв.м. | 79242,31 | 79242,31 | 79242,31 |
| 4.2.4. | Площадь МКД, относящаяся к ветхому и аварийному жилью (К 0,2) | кв.м. | 0 | 0 | 0 |
| 4.3. | Количество управляющих организаций | Единиц | 1 | 1 | 1 |
| 4.4. | Количество ТСЖ | Единиц | 0 | 0 | 0 |
| 4.5. | Общее количество МКД, помещения которых не имеют отдельного выхода на улицу: из них, находящиеся | Единиц | 30 | 30 | 30 |
| 4.5.1. | В управлении управляющей организации | Единиц | 30 | 30 | 30 |
|  | Общая площадь жилых помещений | кв.м. | 79242,31 | 79242,31 | 79242,31 |
| 4.5.2. | В управлении ТСЖ | Единиц | 0 | 0 | 0 |
|  | Общая площадь жилых помещений | кв.м. | 0 | 0 | 0 |
| 4.5.3. | Непосредственное управление | Единиц | 0 | 0 | 0 |
|  | Общая площадь жилых помещений | кв.м. | 0 | 0 | 0 |
| 4.6. | Количество МКД, прошедших капитальный ремонт в рамках реализации Федерального закона от 21.07.2007г. № 185-ФЗ «О фонде содействия реформирования жилищно-коммунального хозяйства» |  | 14 | 14 | 14 |
| 4.7. | Начисления по населению за оказанные ЖКУ | тыс.руб. | 7521,21 | 9446,89 | 9898,81 |
| 4.8. | Фактические поступления по населению за оказанные ЖКУ | тыс.руб. | 6626,15 | 9312,1 | 14546,64 |
| 4.9. | Процент сбора населения за оказанные ЖКУ | % | 84,63 | 67,88 | 175,78 |
| 4.10. | Общий объем тепловой энергии, предоставляемый потребителям, проживающим в МКД | тыс. Гкал | 31153,82 | 3566,81 | 34307,82 |
| 4.11. | Общий объем холодной воды, предоставляемый потребителям, проживающим в МКД | тыс. м3 | 198066,41 | 181905,52 | 29195,59 |
| 4.12. | Оборудование жилищного фонда: |  |  |  |  |
| 4.12.1 | водопроводом | % | 100 | 100 | 100 |
| 4.12.2 | канализацией | % | 100 | 100 | 100 |
| 4.12.3 | центральным отоплением | % | 100 | 100 | 100 |
| 4.12.4 | ваннами (душем) | % | 100 | 100 | 100 |
| 4.12.5 | горячим водоснабжением | % | 100 | 100 | 100 |
| 4.12.6 | напольными электроплитами | % | 100 | 100 | 100 |
| 4.13. | Общая площадь приватизированного жилья | тыс.кв.м. | 56430,44 | 56430,44 | 56430,44 |
| 4.14. | Число семей, состоящих на учете на улучшение жилищных условий, на конец года | единиц | 18 | 11 | 6 |
| 4.15. | Количество многоквартирных жилых домов | единиц | 30 | 30 | 30 |
| 4.16. | Количество многоквартирных жилых домов, оснащенных приборами учета: | | | | |
| 4.16.1 | тепловой энергии | единиц | - | 6 | 8 |
| 4.16.2 | холодной воды | единиц | - | 9 | 9 |
| 4.16.3 | горячей воды | единиц | - | 9 | 9 |
| 4.17. | Количество теплоустановок и ТЭЦ | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 4.18. | Котельные | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 4.19. | Мощность источников тепла | Гкал/час | 60 | 60 | 60 |
| 4.20. | Протяженность уличных тепловых сетей в двухтрубном исчислении | км | 22 | 22 | 22 |
| 4.21. | Протяженность одиночной уличной водопроводной сети | км | 11,3 | 11,3 | 11,3 |
| 4.22. | Протяженность уличных канализационных сетей | км | 11,5 | 11,5 | 11,5 |
| 4.23. | Одиночная протяженность главных коллекторов | км | 9,1 | 9,1 | 9,1 |

**5. ПОКАЗАТЕЛИ УЛИЧНОГО ОСВЕЩЕНИЯ**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| 5.1 | Уличных светильников | единиц | 81 | 81 | 81 |
| 5.2 | Протяженность освещенных улиц, проездов, набережных | км | 19,2 | 19,2 | 19,2 |
| 5.3 | Протяженность не освещенных улиц населенно пункта | км | 72 | 72 | 72 |

**6. ПОКАЗАТЕЛИ САНИТАРНОЙ ОЧИСТКИ**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 6.1 | Площадь механизированной уборки | тыс.кв.м. | 4,249 | 4,249 | 4,249 |
| 6.2 | удельный вес в общей убираемой площади | % | 1,4 | 1,4 | 1,4 |
| 6.3 | Вывезено твердых бытовых отходов за год | тыс.куб. м. | 8,63 | 8,63 | 8,63 |
| 6.4 | Количество: |  |  |  |  |
| 6.4.1 | мусоросборных точек у жилых домов | единиц |  |  | 10 |
| 6.4.2 | полигонов, отходов, свалок | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 6.4.3 | улиц, не оборудованных мусоросборными точками | единиц |  |  | 12 |

**7. ПОКАЗАТЕЛИ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА И ТРАНСПОРТА**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| 7.1 | Общая протяженность дорог (ведомственного и общего пользования) | км | 89,1 | 89,1 | 89,1 |
| 7.1.1 | из них с твердым покрытием | км | - | 20,69 | 20,69 |
| 7.2 | Количество улиц, не имеющих твердого покрытия | единиц | - | 13 | 13 |
| 7.3 | Протяженность улиц, не имеющих твердого покрытия | км | - | 68,42 | 68,42 |

**8.ПОКАЗАТЕЛИ СВЯЗИ**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| 8.1 | Число предприятий связи общего пользования по обслуживанию клиентов | единиц | 1 | 1 | 1 |

**9. ПОКАЗАТЕЛИ ОБРАЗОВАНИЯ**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 9.1 | Число детских дошкольных учреждений (ДДУ) | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 9.2 | Число мест в дошкольных учреждениях | мест | 330 | 330 | 330 |
| 9.3 | Численность детей, посещающих ДДУ | человек | 199 | 197 | 216 |
| 9.4 | Численность педагогических работников ДДУ | человек | 16 | 16 | 16 |
| 9.5 | Число общеобразователь­ных школ всего: | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 9.5.1 | в них учащиеся | человек | 606 | 576 | 589 |
| 9.6 | Количество педагогических работников, всего | человек | 46 | 46 | 44 |

**10. ПОКАЗАТЕЛИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| 10.1 | Больницы всех ведомств | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 10.2 | Число коек в больницах всех ведомств | коек | 19 | 19 | 19 |
| 10.3 | Из общего числа больниц - детские | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 10.4 | Станции скорой помощи | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 10.5 | Численность врачей всех специальностей | человек | 4 | 4 | 4 |
| 10.6 | Численность среднего медицинского персонала | человек | 29 | 29 | 28 |

**11. ПОКАЗАТЕЛИ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 11.1 | Число РОВД | единиц | 0 | 0 | 0 |
| 11.2 | Число опорных пунктов | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 11.3 | Число поселковых отделений полиции | единиц | 0 | 0 | 0 |

**12. ПОКАЗАТЕЛИ СПОРТА**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 12.1  12.1.1 | Число спортивных сооружений:  - стадионы | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 12.1.2 | - спортивные залы | единиц | 3 | 3 | 3 |
| 12.1.3. | - площадки, оборудованные спортивным инвентарем | единиц | 4 | 4 | 4 |
| 12.2 | Детские юношеские спортивные школы (ДЮСШ) | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 12.3 | Число, занимающихся в ДЮСШ | человек | 75 | 75 | 80 |

**13. ПОКАЗАТЕЛИ КУЛЬТУРЫ**

| **№ п/п** | **Наименование показателей** | **Ед. изм.** | **2017 г.** | **2018 г.** | **2019 г.** |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| 13.1 | Дома культуры, клубы находящегося на террито­рии городского поселения | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 13.2 | Число мест в Домах культуры, клубах | мест | 100 | 100 | 100 |
| 13.3 | Число клубных работников | человек | 3 | 3 | 3 |
| 13.4  13.4.1 | Музыкальные и художественные школы:  количество школ | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 13.4.2 | численность учащихся в них | человек | 63 | 62 | 60 |
| 13.5 | Число мест в кинотеатрах | мест | 0 | 0 | 0 |
| 13.6 | Музеи, находящиеся на террито­рии городского поселения | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 13.7 | Библиотеки, находящиеся на террито­рии гор поселения | единиц | 2 | 2 | 2 |
| 13.8 | в том числе общедоступные (публичные) библиотеки | единиц | 1 | 1 | 1 |
| 13.9 | Книжный фонд общедоступных (публичных) библио­тек | тыс.экз. | 7741 | 7762 | 7867 |
| 13.10 | Число библиотечных работников | человек | 2 | 2 | 2 |
| 13.11 | Число пользователей общедоступных (публичных) библиотек | человек | 350 | 324 | 387 |
| 13.12 | Книговыдача | тыс.экз. | 4025 | 3964 | 5560 |
| 13.13 | Количество памятников истории культуры | единиц | 2 | 2 | 2 |

*Приложение №2.*

***SWOT-анализ***

На основе проведённого анализа социально-экономических показателей городского поселения «Жирекенское» выявлены сильные и слабые стороны поселения, возможности и угрозы.

SWOT – анализ социально-экономического положения городского поселения «Жирекенское».

|  |  |
| --- | --- |
| **Сильные стороны** | **Слабые стороны** |
| Наличие природно-ресурсного потенциала (молибден, медь, мине-ральные воды, подземные пресные воды, земельные ресурсы, лесные ресурсы и другие).  Наличие достаточно развитой транспортной инфраструктуры (нали-чие железнодорожной магистрали, федеральной автомобильной трассы, наличие железнодорожной станции), наличие транспортного сообщения со всеми населенными пунктами района.  Наличие централизованных систем тепло-, водо- снабжения.  Наличие действующего предприятия по производству щебня.  Наличие резерва трудовых ресурсов.  Отсутствие социальной напряжен-ности в устройстве детей в дошкольные и общеобразовательные учреждения поселка.  Высокая обеспеченность населения услугами связи (интернет).  Обеспеченность объектами социальной сферы, наличие филиалов, отделов государственных и федеральных структур и финансово-кредитных учреждений. | Миграционный отток населения, старение населения.  Недостаточный уровень развития производственного потенциала.  Слабо развита перерабатывающая промышленность.  Низкая конкурентоспособность выпускаемой продукции и отсутствие рынков её сбыта.  Резко-континентальный климат.  Отсутствие очистных сооружений, соответствующих современным требованиям.  Неудовлетворительное состояние инженерных сетей и инфраструктурыкоммунального хозяйства.  Дисбаланс спроса и предложения рабочей силы на рынке труда поселка.  Недостаточные научно-образова-тельный потенциал и деловая активность местного сообщества.  Высокий уровень цен на горюче-смазочные материалы и услуги естественных монополий.  Наличие изношенных комму-нальных сетей.  Низкое качество жизни населения.  Снижение качества медицинского обслуживания.  Однонаправленность видов дея-тельности малого предпринима-тельства. |
| **Возможности** | **Угрозы** |
| Перспективы организации новых производств на основе рационального и полного использования ресурсного потенциала поселения.  Перспективы возобновления производственной деятельности на градообразующих предприятиях (ОАО «Жирекенский ГОК» и ООО «Жирекенский ФМЗ»).  Реализация социально-значимых проектов в сфере строительства объектов социальной сферы с привлечением частных инвестиций.  Создание условий для самореализации молодежи.  Увеличение собственных доходов в бюджете органа местного самоуправления.  Использование возможностей информационно-коммуникационных технологий. | Финансовая и экономическая нестабильность в стране и мире.  Снижение привлекательности городского поселения «Жирекенское» для проживания и работы.  Ухудшение демографической ситуации.  Миграционный отток из поселка квалифицированных специалистов.  Низкая инвестиционная привлекательность несырьевых секторов экономики.  Оскудение лесосырьевой базы вследствие ежегодных лесных пожаров и несанкционированной заготовки древесины.  Нестабильность налогового и бюджетного законодательства.  Рост зависимости экономики поселения от динамики цен и тарифов на услуги естественных монополий.  Ухудшение экологической обстановки из-за загрязнения окружающей среды.  Замедление темпов экономического и социального развития поселения.  Сокращение собственных доходов бюджета. |

*Приложение №3.*

**Перечень муниципальных программ**

**городского поселения «Жирекенское»**

На территории городского поселения «Жирекенское» действуют муниципальные программы, реализация мероприятий которых направлена на улучшение ситуации в основном в социальной сфере:

- «Поддержка и развитие малого предпринимательства в городском поселении «Жирекенское» на 2021-2023 годы»;

- «Комплексное развитие моногорода пгт.Жирекен на 2016-2025 годы»;

- «Формирование современной городской среды городского поселения «Жирекенское» на 2018-2022 годы»;

- «Социальная поддержка населения в городском поселении «Жирекенское» на 2021-2022 годы»;

- «Развитие физической культуры и спорта в городском поселении «Жирекенское» на 2021- 2022 годы»;

- «Сохранение и развитие культуры городского поселения «Жирекенское» на 2021-2022 годы»;

- «Профилактика экстремизма и терроризма в городском поселении «Жирекенское» на 2020-2023 годы»;

- «Комплексное развитие социальной инфраструктуры городского поселения «Жирекенское» на 2017-2027 годы»;

- «Комплексное развитие системы коммунальной инфраструктуры городского поселения «Жирекенское» на 2021-2025 годы»

- «Комплексное развитие транспортной инфраструктуры городского поселения «Жирекенское» на 2016-2028 годы».

- «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности городского поселения на 2021-2030 годы»

кое»

от «\_\_»\_\_\_\_

*Приложение №4*

к Решению Совета

городского поселения «Жирекенское»

от 30.12.2020 года №\_\_\_

**ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ**

**по реализации Комплексного плана социально-экономического развития**

**городского поселения «Жирекенское» на период до 2025 года**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование мероприятия** | **Срок исполнения** | **Объемы и источники финансирования, тыс. рублей** | **Ожидаемый результат** | | | | | | **Ответственные исполнители** |
| **Наименование показателя, единица измерения** |  | | |  |  |
| **2021** | **2022** | **2023** | **2024** | **2025** |  |
| **Цель: Создание условий для приведения коммунальной инфраструктуры в соответствие со стандартами качества, обеспечивающими комфортные условия проживания, а также повышение надежности функционирования систем жизнеобеспечения населения, снижение тарифной нагрузки.** | | | | | | | | | | |
| **Задачи: Реконструкция и модернизация объектов жилищно-коммунальногокомплекса** | | | | | | | | | | |
| **1.1** | Строительство канализационно – очистных сооружений | 2021-2023 | федеральный бюджет: 57984,00;  местный бюджет: 1183,00 |  |  |  |  |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
|  |  |  |  |  |
| **1.2** | Реконструкция системы центральных водозаборных сооружений | 2021-2023 | федеральный бюджет: 294000,00;  местный бюджет: 6000,00 |  |  |  |  |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **1.3** | Строительство модульной котельной | 2021-2023 | федеральный бюджет: 117600,00; местный бюджет: 2400,00 |  |  |  |  |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **Цель: Повышение качества и комфорта городской средына территории Администрация городского поселения «Жирекенское», совершенствования уровня и организация благоустройства дворовых территории многоквартирных домов для повышения комфортности проживания граждан в условиях сложившейся застройки;комплексное улучшение благоустройство дворовых территорий МКД муниципального образования Администрация городского поселения «Жирекенское» Забайкальского края;**  **развитие территорий общего пользования, мест массового отдыха** | | | | | | | | | | |
| **Задачи: Повышение уровня вовлеченности заинтересованных граждан, организаций в реализацию мероприятий по благоустройству территорий общего пользования муниципального образования;обеспечение формирования единого облика муниципального образования; проведение ремонта и обеспечение комплексного благоустройства дворовых территорий МКД; организация новых и восстановление существующих мест отдыха на внутридворовых территориях МКД; устройство малых архитектурных форм на дворовых территориях МКД; озеленение дворовых территорий МКД; привлечение населения к участию в благоустройстве дворовых территорий МКД; проведение ремонта и комплексного обустройства мест массового отдыха;повышение уровня благоустройства муниципальных территорий общего пользования.** | | | | | | | | | | |
| **2.1** | Ремонт дворовых проездов МКД № 29,30,31( асфальтирование территории, прилегающей к скверу жилых домов, устройство пешеходных тротуаров сквера жилых домов) | 2021 | 2639,89  В соответствие с финансовыми средствами, предусмотренными муниципальной программой  «Формирование современной городской среды городского поселения «Жирекенское» Чернышевского района Забайкальского края  на 2018-2024 гг.» | Доля дворовых территорий МКД, в отношении которых будут проведены работы по комплексному благоустройству, от общего количества дворовых территорий МКД,% | 70 | 7  75 | 8  80 | 9  90 | 1  100 | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **2.2** | Ремонт дворовых проездов МКД №17,27,41,42(Проведение ремонта асфальтобетонного покрытия, расширение дороги, устройство парковочных мест) | 2022-2025 | 8200,00  В соответствие с финансовыми средствами, предусмотренными муниципальной программой  «Формирование современной городской среды городского поселения «Жирекенское» Чернышевского района Забайкальского края  на 2018-2024 гг.» |
| **2.3** | Благоустройство общественной территории. Устройство автономного фонтана в пгт.Жирекен | 2021 | федеральный бюджет: 1584,31; местный бюджет: 119,25 | Общая доля дворовых территорий МКД, на которых созданы комфортные условия для отдыха и досуга жителей, от общего количества дворовых территорий МКД, % | 90 | 1100 |  |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **2.4** | Благоустройство общественной территории. Устройство площадки для скейтборда | 2022 | федеральный бюджет: 3447,72; местный бюджет: 259,51 |
| **2.5** | Установка ограждения кладбища «Хоктонга» (п.Жирекен, ул.Набережная) | 2023 | федеральный бюджет: 1860,00; местный бюджет: 140,00 |  |  |  |  |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **2.6** | Установка ограждения кладбища «Новое» (в районе «Мерзлотка») | 2024 | федеральный бюджет: 1860,00; местный бюджет: 140,00 |  |  |  |  |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **2.7** | Проведение работ по асфальтированию поверхности автодороги от съезда с федеральной трассы до въезда на кольцевую дорогу п.Жирекен | 2025 | 20000,00 | Доля протяженности автомобильных дорог общего пользования местного значения, не отвечающих нормативным требованиям, в общей протяжённости автомобильных дорог общего пользования местного значения, % | 48,5 | 46,3 | 42,5 | 39,8 | 35,2 | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **Цель: Расширение и увеличение услуг в сфере культуры и спорта; реализация создания возможности проводить тренировки по хоккею и другим видам спорта круглогодично** | | | | | | | | | | |
| **Задачи:Обеспечение населения современным вместительным культурным центром и помещениями для регулярных тренировок спортсменов и проведения спортивных соревнований.** | | | | | | | | | | |
| **3.1** | Хоккейная коробка - Устройство бес-шовного резинового по-крытия. | 2021 | федеральный бюджет: 2790,5;местный бюджет: 139,5 | Повышение удовлетворенности населения качеством предоставляемых услуг в сфере культуры и спорта, % | 90 | 9  95 | 1  100 |  |  | Администрация городского поселения «Жирекенское» |
| **3.2** | Реконструкция объекта незавер-шенного строи-тельства, для размещения в этом здании культурно-спортивного комплекса | 2023-2024 | федеральный бюджет: 61701,00; местный бюджет: 3100,00 |